
СМС 
складывают 
в пакеты
Потребление услуги  
сокращается 
у большинства операторов

Российские абоненты стали 
 отправлять меньше СМС: 20–25 
в месяц по сравнению с 40 два–
три года назад. О стабильном 
потреблении услуги сообща-
ет только МТС, которая актив-
но включает СМС в пакетные 
тарифы. Выручка от этого сег-
мента при этом остается ста-
бильной, в том числе за счет 
СМС-информирования и рассы-
лок для бизнеса.

Среди абонентов МТС потребле-
ние СМС-сообщений на смартфонах 
остается стабильным последние не-
сколько лет на уровне 25–30 СМС на 
абонента в месяц, несмотря на рас-
тущее потребление мессенджеров, 
сообщили 

”
Ъ“ в МТС. Тенденция 

связана с включением СМС в пакет-
ные тарифы, что позволяет пользо-
вателям не считать потребление со-
общений, отмечает вице-президент 
по маркетингу МТС Вячеслав Нико-
лаев. Выручку от услуги оператор не 
раскрывает.

Остальные операторы менее оп-
тимистичны в отношении СМС. 
Так, «МегаФон» еще в июне 2017 го-
да исключил СМС из всех пакетов 
линейки «Включайся!», кроме «Пи-
ши» и «Премиум». «Вымпелком» 
исключил СМС из своего самого де-
шевого тарифа, предложив доку-
пать их дополнительно по 1,5 руб. 
за штуку. Tele2 в прошлом году сни-
зил объем СМС в ряде тарифных 
планов до 50 штук. Один из тари-
фов не содержит включенных СМС, 
за которые абонент платит, только 
если пользуется этой услугой. «Мы 
не хотим, чтобы наши клиенты пе-
реплачивали за огромные объемы 
СМС, которые они не используют. 
Вместо этого Tele2 включила в тари-
фы безлимитные социальные сети 
и мессенджеры»,— поясняют в ком-
пании. «Следуя за меняющимся 
спросом клиентов, мы постепенно 
сокращаем размер СМС в тарифах, 
клиенты не хотят платить лишнее 
за невостребованные сервисы. Для 
тех, кому СМС актуальны, действу-
ют по-прежнему выгодные предло-
жения»,— говорят в пресс-службе 
«Вымпелкома».
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Украинский Сбербанк  
становится белорусским
Но помешать продаже могут американские санкции

Как выяснил ”Ъ“, на покупку украинского 
Сбербанка остался единственный пре-
тендент — банк «Паритет», принадлежа-
щий управлению делами президента 
Белоруссии. Учитывая наличие у Сбер-
банка дочерней структуры в Белорус-
сии, БПС-банка, сделка позволит хоть 
частично вернуть около $1 млрд меж-
банковских кредитов головной структу-
ры украинскому подразделению. С уче-
том этого максимальная цена сделки 
может превысить $170 млн. Однако ее 
согласованию со стороны Национально-
го банка Украины (НБУ) может помешать 
тот факт, что глава акционера «Парите-
та» Виктор Шейман находится под жест-
кими санкциями США и Европы.

Украинский бизнесмен Валерий Хорош-
ковский, претендовавший на покупку Сбер-
банка (Украина), не подал документы для со-
гласования сделки в Национальный банк Ук-
раины (НБУ), сообщили 

”
Ъ“ в НБУ. О планах го-

сподина Хорошковского приобрести украин-
ский Сбербанк стало известно в ноябре 2017 
года, причем закрыть сделку он планировал 
до конца первого квартала 2018 года (см. 

”
Ъ“ 

от 30 ноября 2017 года). Теперь очевидно, что 
в указанный срок этого не произойдет. Более 
того, на днях СМИ со ссылкой на источники 
сообщили, что господин Хорошковский от-
казался от идеи приобретать Сбербанк (Ук-
раина) из-за санкционных рисков. Источни-
ки 

”
Ъ“, близкие к украинскому Сбербанку, эту 

информацию подтвердили. Связаться с госпо-
дином Хорошковским 

”
Ъ“ не удалось.

В результате единственным реальным 
претендентом на покупку украинского 

Сбербанка оказался небольшой белорус-
ский госбанк — Паритетбанк. «21 декабря 
2017 года НБУ официально получил необхо-
димый пакет документов от управления де-

лами президента Республики Беларусь для 
покупки украинского Сбербанка через Па-
ритетбанк»,— уточнили в НБУ, отметив, что 
других заявок на данный момент нет.

• Паритетбанк — 15-й банк Республики 
 Беларусь по размеру активов. 99,83%  банка 
владеет управление делами президента 
Белоруссии.

• Сбербанк (Украина) принадлежит рос-
сийскому Сбербанку и входит в топ-7 укра-
инских банков. Переговоры о его продаже 
 ведутся второй год, однако активизирова-
лись они после введения Украиной санкций 
против  «дочек» российских госбанков  весной 
2017  года, которые были продлены еще 
на год 6 марта 2018 года. Санкции запреща-
ют украинским банкам проводить операции 
в пользу материнских структур.
Ключевой проблемой, которую укра-

инские санкции создали российским гос-
банкам, стала невозможность вернуть зна-
чительные межбанковские кредиты, пре-
доставленные их украинским структурам. 
В частности, для Сбербанка, по данным ме-
ждународной отчетности Сбербанка (Укра-
ина) на третий квартал 2017 года, это 25 мл-
рд гривен ($960 млн). По словам источников 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, сделку с Парите-

тбанком планируется структурировать так, 
чтобы российский Сбербанк смог вернуть 
часть межбанка на украинскую «дочку» через 
белорусскую — БПС-банк. При продлении 
санкций против российских банков отдель-
но указано, что они направлены на «предо-
твращение вывода капиталов за пределы Ук-
раины в пользу связанных с банками лиц». 
Ограничений на расчеты белорусского Пари-
тетбанка с белорусским же БПС-банком нет.

Очевидно, что возвращать весь межбанк 
покупатель не будет, указывают собеседни-
ки 

”
Ъ“. «В упрощенном виде расчет сделки 

такой: сумма капитала Сбербанка (Украина) 
(3,7 млрд гривен) и кредитов от Сбербанка 
РФ (25 млрд гривен) дисконтируется на раз-
мер неработающих кредитов украинского 
банка (24,1 млрд гривен),— отмечает один 
из источников 

”
Ъ“.— Таким образом, макси-

мальная цена сделки 4,6 млрд гривен, или 
около $176 млн». Но возможен дополнитель-
ный дисконт, плюс очевидно, что сумма бу-
дет выплачена в рассрочку, добавляет дру-
гой собеседник 

”
Ъ“.
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Полисы препятствий
Страховщики просят ЦБ  
усложнить покупку электронного ОСАГО

Несмотря на то что распространенность 
мошенничеств по электронным полисам 
ОСАГО ниже, чем в среднем по рынку, 
страховое лобби просит ЦБ усложнить 
электронные продажи, которые выну-
ждают страховщиков к работе в убыточ-
ных регионах. Российский союз авто-
страховщиков (РСА) просит запретить 
загрузку сканов документов для офор-
мления полисов, ограничить 90 минута-
ми покупку на сайтах компаний и ввести 
отложенный старт действия полисов — 
72 часа,— чтобы сделать невозможной 
покупку полиса после ДТП. Защитни-
ки автомобилистов называют трехднев-
ный мораторий на старт действия поли-
са проблемой.

Как стало известно 
”

Ъ“, РСА напра-
вил в ЦБ предложения по изменению ря-
да указаний Банка России — о требова-
ниях к использованию электронных до-
кументов и порядке обмена информаци-
ей в электронной форме при осуществле-
нии ОСАГО и о требованиях к бесперебой-
ности и непрерывности функционирова-
ния официальных сайтов страховщиков. 
Как следует из предложений страхового 

лобби (есть в распоряжении 
”
Ъ“), страхо-

вателем сможет выступать только владе-
лец транспортного средства (ТС) (сейчас 
такого ограничения нет), и при оформле-
нии договора страхования ему придется 
вводить все данные вручную, исключив 
загрузку сканов документов на сайте стра-
ховщика (сейчас страховщики принима-
ют электронные копии документов). При 
этом время покупки полиса предлагается 
ограничить 90 минутами.

На рынке говорят о распространенно-
сти практики, при которой страхователи 
или посредники в графическом редакторе 
либо сразу меняют данные для получения 
скидок (например, меняя территорию реги-
страции ТС), либо оформляют самый деше-
вый полис, а для его распечатки исправля-
ют данные, использованные для снижения 
цены. По действующему порядку такой по-
лис считается действительным, и страхов-
щик в случае ДТП обязан произвести по не-
му выплату — и только потом направить 
регрессное требование к автовладельцу, 
исказившему данные.

новости — с2

Стальные пошлины 
испытывают на прогиб
Новые меры США против импорта  
могут стать политическим инструментом

Введенные 8 марта президентом США 
Дональдом Трампом дополнительные 
пошлины на импорт стали и алюминия 
де-факто явились для Вашингтона ин-
струментом для получения различных 
льгот. В обмен на смягчение новых усло-
вий торговли США намерены добиться 
встречных послаблений или политиче-
ской поддержки. Хотя пошлины могут се-
рьезно повлиять на бизнес ряда россий-
ских металлургов, Москва, по сути, до 
сих пор никак не отреагировала. По дан-
ным ”Ъ“, участники рынка считают пра-
вильным подготовить ответные пошли-
ны для продукции из США еще до начала 
официального торга с Вашингтоном.

Дональд Трамп 8 марта подписал указы 
о введении импортных пошлин в размере 
25% на стальную и 10% на алюминиевую про-
дукцию, которые не коснулись лишь партне-
ров Вашингтона по НАФТА Канады и Мекси-
ки. Пошлины затронули широкий спектр 
продукции, начиная от стальных слябов 
и первичного алюминия. С 23 марта они до-
полнят вводившиеся пошлины и сборы для 

отдельных стран и компаний и будут дей-
ствовать тех пор, пока влияние импорта не 
ослабнет или его объемы не снизятся.

Вводить меры против импорта, угрожаю-
щего национальной безопасности, позволяет 
Section 232 торгового законодательства США. 
Текущая угроза объяснялась высокой зависи-
мостью от зарубежного металла, сокращени-
ем внутреннего выпуска и мощностей. Ми-
нистр торговли США Уилбур Росс в статье Wall 
Street Journal отметил, что с 1998 года закры-
лось «бессчетное количество стальных и алю-
миниевых заводов», потеряно 75 тыс. рабочих 
мест. Но указы и заявления Дональда Трампа 
заметно отличаются от ситуации начала мар-
та, когда он в ответ на жесткую критику дру-
гих стран написал в Twitter, что «торговые 
войны — это хорошо». Теперь президент по-
яснил: «Мы должны защитить и развить сталь-
ную и алюминиевую индустрии, но показать 
значительную гибкость и сотрудничество с на-
стоящими друзьями, которые честно поступа-
ют с нами в торговых и военных отношениях».
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Действующий президент Влади-
мир Путин может победить в пер-
вом же туре президентских выбо-
ров, которые пройдут 18 марта. 
Сейчас, по данным Всероссий-
ского центра изучения общест-
венного мнения (ВЦИОМ), за не-
го готовы проголосовать 69% 
респондентов по всей РФ. Борь-
бу за второе место выиграет кан-
дидат от КПРФ Павел Грудинин, 
опередив кандидата от ЛДПР 
Владимира Жириновского. В Мо-
скве за кандидата Путина готовы 
голосовать большинство опро-
шенных, а сам он воспринима-
ется «как повелитель, хозяин ле-
са», следует из исследования 
кафедры политической психоло-
гии МГУ. Однако столица голосу-
ет по-особенному, и здесь может 
быть выше результат оппозици-
онных кандидатов.

Список кандидатов на прези-
дентских выборах уже вряд ли изме-
нится. По графику Центризбиркома 
9 марта — последний день для обра-
щения в Верховный суд с заявлени-
ем о снятии с выборов. Сегодня же 
последний день перед выборами, 
когда по закону можно публиковать 
итоги социологических опросов.

По данным ВЦИОМа (см. гра-
фик), 9 марта за самовыдвиженца 
Владимира Путина готовы были от-
дать голоса 69% респондентов. На 
второе место претендует кандидат 
КПРФ Павел Грудинин. Ветеран пре-
зидентских гонок Владимир Жири-
новский, который баллотируется в 
шестой раз, займет третье место, су-
дя по данным ВЦИОМа. Конкурен-
цию на либеральном фланге пока 
выигрывает Ксения Собчак, кото-
рая может стать четвертой, обойдя 
Григория Явлинского. 1% респон-
дентов намерен «испортить бюлле-
тень». Инициативные опросы ВЦИ-
ОМ всю избирательную кампанию 
проводит на территории всей стра-
ны, опрашивая методом телефон-
ного интервью 3000 граждан стар-
ше 18 лет. Статистическая погреш-
ность опросов 1,8%.

Предвыборный настрой моск-
вичей традиционно отличается от 
среднероссийского, выяснили экс-
перты кафедры политической пси-
хологии МГУ, проводившие в тече-

ние февраля свое исследование в 
столице. Действующий президент 
воспринимается в Москве «как по-
велитель, хозяин леса», поясни-
ла 

”
Ъ“ завкафедрой политической 

психологии Елена Шестопал. Но 
при этом у москвичей нет того «за-
ведомого обожания к лидеру, кото-
рое характерно для авторитарно-
го общества», уточняет она. Даже 
у сторонников Владимира Путина 
«вполне критичный взгляд: нравит-
ся, но не все и не всегда». Политп-
сихологов интересуют прежде все-
го «образы политиков», складываю-

щиеся в восприятии граждан, поэ-
тому проводятся качественные глу-
бинные интервью с охватом в 100 
человек.

Политические взгляды Влади-
мира Путина, по данным исследо-
вания, одобряют 60% москвичей (в 
октябре прошлого года таких было 
56,5%). Увеличилась за это время в 
столице и доля тех, кто не одобря-

ет политики президента,— с 12,2% 
до 19%. То есть в целом стало мень-
ше затрудняющихся с ответом. Го-
спожа Шестопал не смогла сказать, 
изменилось ли восприятие прези-
дента после послания Федерально-
му собранию 1 марта. До послания 
58% москвичей были готовы прого-
лосовать за него на президентских 
выборах, 29% заявляли, что не будут 
голосовать за этого кандидата.

В противоборстве Владимира 
Жириновского с Павлом Грудини-
ным москвичи отдают предпочте-
ние кандидату от КПРФ (20,5% про-
тив 26%). Примечательно, что поли-
тические установки самого лидера 
КПРФ Геннадия Зюганова в столице 
одобряют лишь 16,7% опрошенных, 
выяснили политпсихологи. Лидера 
компартии в Москве поддержало 
бы 5,6%, следует из исследования, а 
новому кандидату готовы отдать го-
лоса 17%. Владимира Жириновско-
го в столице поддержат 7%, считают 
эксперты.

Совсем иначе москвичи воспри-
няли «старого политика» и «нович-
ка» на либеральном фланге. Григо-
рию Явлинского голоса не прочь 
отдать 12,6% опрошенных, Ксении 
Собчак — 5%. На вопрос об отноше-
нии к политическим взглядам го-
сподина Явлинского положитель-
но отвечает 24,4% москвичей, в то 
же время взгляды госпожи Соб-
чак позитивно оценили 0%, хотя ее 
предвыборная программа во мно-
гом совпадает с программой канди-
дата-яблочника.

«Результат в 0%, то есть ни од-
ного одобряющего, мы получили 
впервые за многие годы исследова-
ний,— подчеркивает госпожа Шес-
топал.— Зато кандидат Собчак — 
чемпионка по узнаваемости, она 
стала третьей после Владимира Пу-
тина и Владимира Жириновско-
го». Кроме того, Ксения Собчак ста-
ла лидером по числу упоминаний в 
социальных сетях за время предвы-
борной кампании, выяснил Фонд 
развития гражданского общества. 
Ее рейтинг упоминаемости 30%. У 
кандидатов Путина и Жириновско-
го — по 19%. Рейтинг Павла Груди-
нина в блогосфере — 15%, Григория 
Явлинского — 14%.

Виктор Хамраев

Опрос закрыт
Эксперты дали последний предвыборный прогноз
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Крупнейшая национальная организация 
Марий Эл «Марий ушем» решила под-
держать на президентских выборах Вла-
димира Путина. В организации увере-
ны, что поддержка президента поможет 
активистам наладить диалог с властью. 
Ранее «Марий ушем» была союзником 
КПРФ. Эксперты считают, что поддер-
жка президента необходима общест-
венникам для «послевыборного пиара». 
В Татарстане национальные организа-
ции напрямую поддержку Владимиру Пу-
тину не высказывают, а оппозиция объе-
диняется по наблюдению за выборами.

Решение о поддержке президента на вы-
борах 18 марта общественная организация 
«Марий ушем» («Союз мари») приняла на засе-
дании правления союза. «Мы выбрали курс в 
поддержку Владимира Путина»,— сообщил 

”
Ъ“ сопредседатель «Марий ушем» Владимир 

Козлов. Сопредседатель Григорий Петров-
Чоткар считает, что только нынешний прези-
дент сможет руководить страной. По словам 
господина Козлова, «Марий ушем» впервые 
поддерживает кандидата от власти: «Раньше 
нас воспринимали как оппозицию. Чинов-
ники в райадминистрациях смотрели на нас 
косо. Но мы были не против власти, а против 
ее пороков». Он полагает, что поддержка пре-
зидента поможет марийским активистам вы-
строить диалог с чиновниками.

«Марий ушем» — старейшая обществен-
ная организация в республике. Последние 
годы она находилась в оппозиции к ушед-
шему в отставку в 2017 году главе республи-
ки Леониду Маркелову (позже был аресто-
ван по подозрению в получении взятки). На 
выборах главы республики в 2015 году «Ма-

рий ушем» поддерживала экс-депутата Гос-
думы от КПРФ Сергея Мамаева, который по-
лучил 32,3%. На выборах главы республики 
в 2017 году коммунисты не выдвигали сво-
его кандидата. КПРФ поддержала выдвину-
того «Единой Россией» врио главы Алексан-
дра Евстифеева (набрал 88,3%). «Мы были со-
юзниками с КПРФ. Но мы не ожидали, что 
они откажутся от борьбы на выборах. Мно-
гие активисты были разочарованы решени-
ем КПРФ»,— говорит господин Козлов.

В отделении КПРФ считают, что решение 
правления «Марий ушем» поддержать Вла-
димира Путина многие активисты не под-
держат, некоторые «возмущены». «Было вре-
мя, когда нам было по пути, сейчас наши до-
роги разошлись. Иногда союзники стано-
вятся врагами, иногда враги — союзника-
ми»,— сказал 

”
Ъ“ второй секретарь реско-

ма компартии Геннадий Зубков. Он считает, 
что поддержка «Марий ушем» не окажет вли-
яние на результаты выборов. «Большинство 
марийцев живут в сельской местности. Они 
помнят, как коммунисты поддерживали се-
ло. Видят, какой пример показывает наш 
кандидат — директор совхоза Павел Груди-
нин»,— заявил 

”
Ъ“ господин Зубков.

Политолог Константин Строкин сооб-
щил, что «Марий ушем» хочет объединить 
все марийские организации «в некую ассо-
циацию на своей платформе», но «пока они 
не могут являться признанно надежным 
винтиком системных сил». Господин Стро-
кин отметил, что многие сторонники «Ма-
рий ушем» в сельской местности являются 
активистами комитетов КПРФ: «Их структу-
ры были частично слиты — теперь пошло 
мощное расслоение и отторжение». Поддер-

жка Владимира Путина необходима «Марий 
ушем» для «послевыборного пиара»: «Мол, 
посмотрите, как нас слушают».

В соседнем с Марий Эл Татарстане нацио-
нальные организации напрямую поддержку 
Владимиру Путину не высказывают. В февра-
ле президиум Милли-шуры Всемирного кон-
гресса татар (ВКТ), которую возглавляет ви-
це-премьер Татарстана Василь Шайхразиев, 
распространил обращение к татарскому на-
роду с призывом «принять активное участие» 
в выборной кампании. ВКТ предложил «сме-
ло ставить все вопросы, касающиеся межна-
циональных отношений и национальных 
интересов народов страны» во время изби-
рательной кампании. В конце 2017 года в ре-
спублике поднялась дискуссия об обязатель-
ности преподавания национальных языков 
в школах. Прокуратура Татарстана, исполняя 
поручение Владимира Путина, в итоге пред-
писала учебным заведениям перейти на до-
бровольное обучение татарскому языку. Гла-
ва президиума оппозиционного властям Все-
татарского общественного центра (ВТОЦ) Фа-
рит Закиев сказал 

”
Ъ“, что организация не 

будет «призывать за кого-либо голосовать». 
Он удивился решению правления «Марий 
ушем» поддержать Владимира Путина.

Оппозиция в Татарстане консолидирует 
усилия по наблюдению на выборах. В вы-
ходные руководители региональных пред-
выборных штабов Ксении Собчак, Григория 
Явлинского, Алексея Навального, а также 
представители движения «Голос» и Ассоциа-
ции наблюдателей Татарстана подписали со-
глашение «о сотрудничестве в наблюдении 
за выборами президента».

Кирилл Антонов, Казань

Марийцы ушли в оппозицию к КПРФ
Национальная организация решила поддержать  
вместо Павла Грудинина Владимира Путина

Предложения РСА содержат исключение 
регресса и положение о том, что страхов-
щик, обнаружив неверные данные, «имею-
щие существенное значение для определе-
ния степени страхового риска», просто пре-
кращает действие полиса.

Кроме того, страховщик получит право 
проверять данные страхователя не только в 
базе РСА, но и в других публичных базах дан-
ных. К таким источникам, в частности, от-
носятся интерактивные сервисы федераль-
ных и региональных органов власти, обще-
доступные источники персональных дан-
ных и официальные данные заводов-изгото-
вителей. Если проверку не удается пройти, 
клиента пригласят в офис страховщика для 
покупки полиса очно. Также в оформлении 
электронного полиса предлагается отказы-
вать, если у страховщика есть информация 
о нарушении страхователем «требований за-
конодательства, ПДД или совершении опе-
раций по легализации» (имеется в виду ан-
тиотмывочное законодательство).

Кроме того, РСА просит ЦБ ввести так на-
зываемую франшизу в 72 часа — то есть от-
ложить старт действия полиса с момента его 
покупки онлайн. Это делается для того, что-
бы исключить случаи покупки ОСАГО сразу 
после аварии. Наконец, РСА просит ЦБ смяг-
чить требования к сайту страховщика ОСА-
ГО — снять запрет на восстановительные ра-
боты в дневное время, исключить положе-
ние о максимальном времени восстановле-
ния доступности сайта в восемь часов с мо-
мента выявления проблем на сайте и убрать 
обязательные счетчики с указанием време-
ни, оставшегося до восстановления сайта, в 
режиме обратного отсчета.

По данным президента РСА Игоря Юр-
генса, выплаты по договорам, заключен-

ным мошенническим путем онлайн, со-
ставляют около 3 млрд руб.— это 10% от го-
довых потерь страховщиков по судебным 
выплатам. При этом, по данным ЦБ, по ито-
гам 2017 года доля страховых премий по 
договорам е-ОСАГО выросла до 12,8% от со-
вокупных взносов по ОСАГО — то есть рас-
пространенность мошенничеств в элек-
тронном обязательном страховании ни-
же, чем в среднем по рынку. Однако имен-
но распространение е-ОСАГО стало причи-
ной снижения средней стоимости поли-
са до 5,8 тыс. руб. с 6,1 тыс. руб. годом ра-
нее и сокращения годовых сборов ОСАГО 
(минус 5,2% за 2017 год). Таким образом, ог-
раничивая продажи е-ОСАГО, страховщи-
ки стремятся защититься от вынужденных 
продаж наименее прибыльных полисов. 
В самом ЦБ 

”
Ъ“ сообщили, что тут изучают 

предложения РСА, отказавшись от подроб-
ных комментариев.

В свою очередь, защитники автомоби-
листов указывают на неудобства для води-
телей, которые возникнут в случае, если 
ЦБ поддержит предложения рынка. «С от-
казом от предоставления сканов докумен-
тов я согласен,— говорит президент Ассо-
циации по защите прав автостраховате-
лей Максим Ханжин,— я слышал, что ис-
правления в графическом редакторе ста-
ли предметом мошенничества, и это при-
носит убытки страховщикам, но в части 
трехдневной задержки вступления полиса 
в силу — и, соответственно, возможности 
легально ездить — я вижу создание слож-
ностей для водителей». Возможность же ку-
пить полис в офисе страховщика (в этом 
случае отсрочка не применяется) поможет 
не всем — в определенных регионах до сих 
пор есть проблемы с доступностью поли-
сов, говорит господин Ханжин.

Татьяна Гришина

Полисы препятствий

Для граждан  результаты 
выборов могут  оказаться 
достаточно  
предсказуемыми   
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Студенты МГУ продолжают протесто-
вать против размещения на Воробье-
вых горах фан-зоны чемпионата мира 
по футболу. Учащиеся заявили ”Ъ“, что 
ректор университета Виктор Садовни-
чий не сдержал данное ранее обещание 
поговорить с активистами, и теперь они 
вынуждены требовать встречи уже с вла-
стями города и страны. Вчера некоторые 
студенты вышли с одиночными пике-
тами к мэрии Москвы и администрации 
президента РФ, а в ближайшее время 
они намерены перейти к массовым ак-
циям протеста. Одновременно они запу-
скают англоязычную кампанию «вместе 
с коллегами из зарубежных университе-
тов», надеясь привлечь к своей позиции 
внимание ФИФА.

В воскресенье 11 марта активисты ини-
циативной группы МГУ провели серию оди-
ночных пикетов возле зданий мэрии Мо-
сквы, правительства города и администра-
ции президента РФ. «Это пока только нача-
ло, чтобы обозначить нашу проблему на 
этом уровне,— рассказал 

”
Ъ“ студент физфа-

ка МГУ, член группы Артем Егоров.— Мы на-
чали подготовку массовых протестных ак-
ций». По его словам, студенты обратились 
к чиновникам, поскольку разочаровались 
в руководстве университета. «Нам обещали 
встречу с ректором еще 1 марта,— напомнил 
господин Егоров.— Но он не нашел времени 
или желания, чтобы пообщаться с учащими-
ся. Что ж, мы больше не хотим ждать — пусть 
теперь все знают, что ректорату плевать на 
проблемы своих же студентов».

Напомним, что проект возведения на 
Воробьевых горах фан-зоны чемпионата 
мира по футболу был обнародован весной 
2017 года. Он сразу же вызвал протесты зна-
чительного числа студентов вуза и жите-
лей района. Наибольшую критику вызвал 
план строительства перед Главным здани-

ем (ГЗ) МГУ, затрагивающий территорию от 
Университетской площади до Смотровой 
площадки. Там планируется открыть пеше-
ходную зону с торговыми палатками, сце-
ну с огромным видеоэкраном, а также по-
строить светомузыкальный фонтан. Кро-
ме того, на этой территории будет разреше-
на свободная продажа пива — а вот проход 
будет ограничен: студентам, абитуриентам 
и их родственникам предстоит получать 
специальные пропуска и каждый раз про-
ходить тщательный досмотр. Всего проект 
фан-зоны рассчитан на 40 тыс. болельщи-
ков. Часть студентов, обучающихся и про-
живающих в ГЗ МГУ, выразили недовольст-
во этими планами, заявив, что строитель-
ные работы и толпа футбольных фанатов 
будут мешать учебе и сдаче сессии. В 2017 
году учащихся ряда факультетов предупре-
дили о досрочной сдаче сессии и выселе-
нии из общежитий на время чемпионата. 
Ранее 

”
Ъ“ сообщал, что в связи с проведени-

ем ЧМ-2018 планируется выселить студен-
тов из части общежитий в Екатеринбурге, 
Самаре, Нижнем Новгороде и других горо-
дах (см. 

”
Ъ“ от 10 ноября 2017 года).

После этого инициативная группа сту-
дентов МГУ подготовила петицию в адрес 
ректора Виктора Садовничего с требовани-
ем перенести фан-зону и не менять сроки 
сессии — ее подписали более 4 тыс. студен-
тов и преподавателей. Передать обращение 
студенты планировали 21 февраля: всех со-
чувствующих авторы петиции приглашали 
прийти на девятый этаж главного здания к 
кабинету ректора. Уйти студенты обещали 
только после того, как господин Садовни-
чий даст «прямой ответ на поставленные во-
просы», но официальные аккаунты МГУ в со-
цсетях сразу предупредили, что акция явля-
ется «призывом к нарушению Правил вну-
треннего распорядка МГУ». После этого пять 
из шести лифтов перестали останавливать-

ся на девятом этаже ГЗ «в связи с работами 
по ремонту».

Студенты разместились на десятом этаже, 
но ректор к ним так и не вышел. Проректор 
Петр Вржещ пообещал, что Виктор Садовни-
чий встретится со студентами 1 марта. Однов-
ременно был опубликован приказ ректора о 
том, что сессия пройдет «в обычном для уни-
верситета режиме и в традиционные сроки». 
«За несколько дней до назначенной встречи 
мы звонили в ректорат, принесли им список 
участников на согласование. Но в итоге 1 мар-
та к нам никто не пришел,— рассказал Артем 
Егоров.— После этого мы поняли, что ждать 
поддержки от родного университета просто 
бесполезно. Поэтому мы собираемся идти 
дальше — к чиновникам, у которых есть пол-
номочия перенести фан-зону от стен МГУ».

По его словам, сейчас активисты про-
сят помощи «у коллег за границей, из ино-
странных университетов», чтобы вывести 
протестную кампанию на международный 
уровень. «Мы уже отправляли письмо в ФИ-
ФА, но ответа не получили,— сказал госпо-
дин Егоров.— Надеемся, что общественный 
резонанс в международном студенческом, 
академическом, футбольном сообществах 
поможет достучаться». Инициативная груп-
па начала работу над англоязычным сай-
том и готовит запуск протестной кампании 
в Facebook и Twitter, «чтобы с нашей общей 
проблемой достучаться до иностранных сту-
дентов и журналистов».

Пресс-служба МГУ в воскресенье была 
недоступна для комментариев, председа-
тель официального студенческого совета 
университета Али Асадов не стал отвечать 
на вопросы 

”
Ъ“.

Александр Черных,  
Ольга Лукьянова

Мяч выбивают 
за пределы МГУ
Протест против фан-зоны у Главного здания  
может стать международным

Как стало известно ”Ъ“, в Красногор-
ском горсуде вынесен первый приговор 
в рамках громкого расследования, фи-
гурантами которого являются члены се-
мейства Тельмана Исмаилова. Бизнес-
мен Мехман Керимов получил 13 лет 
колонии за убийство двух предприни-
мателей, совершенное два года назад, 
как считает СКР, по заказу бывшего 
владельца Черкизовского рынка, 
а в  организации этого преступления 
 обвиняются братья последнего — биз-
несмен Рафик Исмаилов и отставной 
оперативник центрального аппарата 
МВД Вагиф Исмаилов.

Уголовное дело Мехмана Керимова бы-
ло выделено в отдельное производство и 
рассматривалось Красногорским судом в 
особом порядке, поскольку фигурант пол-
ностью признал вину, заключил досудеб-
ное соглашение и дал подробные показа-
ния на других предполагаемых участников 
преступления. Впрочем, несмотря на упро-
щенный порядок судопроизводства, по де-
лу было проведено четыре заседания. В ито-
ге бизнесмен получил 13 лет колонии стро-
гого режима за убийство двух человек (ч. 2 
ст. 105 УК РФ) и незаконное хранение ору-
жия (ст. 222 УК РФ).

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, расследование 

этого нашумевшего преступления началось 
после того, как 15 мая 2016 года на обочи-
не Новорижского шоссе была обнаружена 
Toyota Land Cruiser, в салоне которой нахо-
дились два трупа с простреленными голо-
вами. Следователи быстро установили лич-
ности убитых — ими оказались владельцы 
подмосковного торгового центра «Строй-
маркет» и компании «Люблино-Моторс» Вла-
димир Савкин и Юрий Брылев. Эксперты да-
ли заключение, что оба были застрелены в 
затылок из пистолета человеком, находив-
шимся на заднем сиденье. Версия заказно-
го убийства сразу стала основной, поскольку 
деньги и ценные вещи убитых, в том числе 
золотые украшения, преступник не тронул.

Из записи видеокамеры, установленной 
на АЗС, расположенной неподалеку от места 
преступления, выяснилось, что за несколь-
ко минут до убийства на заправке в Land 
Cruiser сел мужчина, которого до бензоко-
лонки подвез серебристый Mercedes. Лично-
сти водителя Mercedes и человека, пересев-
шего из одной иномарки в другую, удалось 
выяснить довольно быстро. Первым оказал-
ся Рафик Исмаилов, брат экс-владельца Чер-
кизовского рынка Тельмана Исмаилова, а 
вторым — бизнесмен Мехман Керимов. По 

результатам же детализации телефонных пе-
реговоров Керимова следователи установи-
ли, что перед убийством он несколько раз со-
званивался с Владимиром Савкиным, а сра-
зу после преступления связался по телефону 
с Рафиком Исмаиловым.

Обоих подозреваемых задержали, при-
чем Керимов почти сразу признал, что имен-
но он застрелил двух предпринимателей, од-
нако при этом настаивал, что действовал в 
одиночку, а Исмаилов лишь подбросил его 
до места встречи с будущими жертвами. Мо-
тивом для расправы Керимов назвал якобы 
не возвращенный господином Савкиным 
кредит в $452 тыс., поручителем по которо-
му он выступал.

Основываясь на этих показаниях, следо-
ватели отпустили Рафика Исмаилова, одна-
ко родственники господина Савкина запи-
сались на прием к Александру Бастрыки-
ну и во время встречи изложили главе СКР 
свою версию событий. После проверки она 
стала основной, а фигурантами дела стали 
сразу трое братьев Исмаиловых, включая 
Тельмана.

Рафик Исмаилов был вновь арестован, 
ему предъявили обвинение в двойном убий-
стве. Затем обвинения в причастности к это-
му преступлению, на этот раз заочно, были 
предъявлены бывшему оперативнику цент-
рального аппарата МВД Вагифу Исмаилову 
и бизнесмену Тельману Исмаилову. Оба сей-
час находятся в международном розыске.

По окончательной версии следствия, мо-
тивом для расправы стал конфликт между 
Владимиром Савкиным и владельцем Чер-
кизовского рынка, возникший после про-
дажи принадлежащего им на паях торгово-
развлекательного центра. Не желая возвра-
щать бывшему деловому партнеру несколь-
ко миллионов долларов, считает следст-
вие, Тельман Исмаилов выделил своим 
родственникам $2 млн, распорядившись 
устранить экс-компаньона. Рафик Исмаи-
лов, говорится в деле, нашел киллера из чи-
сла знакомых господина Савкина, контр-
олировал исполнение преступления, а за-
тем увез убийцу. Вагиф Исмаилов, хорошо 
знакомый с методами работы своих быв-
ших коллег, консультировал фигурантов и 
прятал брата в своей квартире, где того и 
задержали.

Стоит отметить, что Мехман Керимов, 
ставший первым осужденным фигурантом 
этого резонансного расследования, теперь 
является и основным свидетелем обвине-
ния по делу братьев Исмаиловых.

Владислав Трифонов

К делу семьи Исмаиловых 
приобщили приговор 
киллеру
Осужден исполнитель убийства, в заказе 
которого обвиняют известного бизнесмена

Хотя по итогам 2017 года в РФ снизилось 
число трудовых конфликтов с участием 
работников и работодателей, число по-
терянных в результате рабочих часов 
в сравнении с 2016 годом выросло. 
Главными причинами недовольства со-
трудников остаются невыплата или за-
держка зарплаты, ее сокращение или 
потеря рабочего места, а урегулировать 
конфликты все чаще приходится феде-
ральным властям, что свидетельствует 
о неработоспособности профильных 
 институтов, говорят эксперты.

Все большее число трудовых конфлик-
тов в РФ требует вмешательства властей, 
следует из мониторинга ситуации в сфе-
ре труда за 2017 год, который представили 
Санкт-Петербургский университет профсо-
юзов и Федерация независимых профсою-
зов РФ. Всего, по оценкам университета, к 
началу 2018 года в стране произошло 175 
трудовых конфликтов, что на 6% меньше, 
чем в прошлом году. Однако наряду со сни-
жением общего числа у трудовых конфлик-
тов расширилась география (61 субъект РФ 
— на 4% больше, чем в 2016 году). В числе 
новых регионов — Белгородская область, 
Кабардино-Балкария, Ненецкий АО и Севас-
тополь. Наибольшее число конфликтов бы-
ло зарегистрировано в Сибирском (18%), Се-
веро-Западном (17%) и Приволжском (15%) 
федеральных округах.

В 2017 году трудовые конфликты, по дан-
ным университета, происходили в большин-
стве отраслей экономики. Наиболее кон-
фликтными стали обрабатывающие произ-

водства (23,4%), строительство (18,9%), транс-
порт (15,4%) и ЖКХ (9,1%). Как отмечают авто-
ры доклада, на фоне восстановления пром-
производства число конфликтов в обрабаты-
вающей промышленности снижается (в 2014 
году — 40%). В то же время растет число кон-
фликтов в сфере строительства (в 2014 году 
на нее приходилось 7,9% всех конфликтов, 
но кризис 2014–2017 годов вызвал в отрасли 
волну банкротств). Также увеличилось число 
конфликтов в добывающей промышленно-

сти (с 3,6% в 2014 году до 5,1% в 2017-м), элек-
троэнергетике (с 1,4% до 2,9% соответственно) 
и сельском хозяйстве (с 2,9% до 4%). Послед-
нюю отрасль правительство в последние го-
ды поддерживало и финансово, и законода-
тельно, но это не повлияло на динамику от-
раслевых протестов, отмечается в докладе.

Средняя продолжительность трудовых 
конфликтов, самым частым видом которых 
является забастовка (58%), варьируется от 
недели (38%) до месяца (35%). Потери рабо-
чего времени составили 22,2 тыс. человеко-
дней, что сопоставимо с уровнем 2014 года 
(25,8 тыс. человеко-дней) и превышает пока-
затели 2015 и 2016 годов. Главной причиной 
трудовых конфликтов в 2017 году, по оценке 
аналитиков университета, была невыплата 
или задержка зарплаты: если в 2014 году на 
эту причину приходился 51% происшествий, 

то в прошлом году их было уже 69%. На вто-
ром месте — общее снижение оплаты труда 
(в 2017 году — 23%, в 2015 году — 18%). Сокра-
щения или увольнения работников занима-
ют третье место в рейтинге причин трудовых 
конфликтов, но эта практика сокращается (в 
2017 году — 21%, в 2014 году — 28%). 

Как отмечают авторы доклада, все боль-
шую роль в урегулировании конфликтов 
играют властные структуры: если в 2014-
м они принимали участие в разрешении 

74% конфликтов, то в 2017 году — 78%. При 
этом все более популярными среди работ-
ников оказываются обращения к президен-
ту, правительству и в Роструд вместо реги-
ональных структур с требованием усилить 
контроль государства за работой предпри-
ятий, на которых разворачивается кон-
фликт. По словам Павла Кудюкина, члена 
совета Конфедерации труда России — про-
фсоюзного объединения, сопоставимого с 
ФНПР, аналитики объединения фиксируют 
схожие тенденции и среди своих участни-
ков. «Это говорит о том, что у власти снижа-
ется способность влиять на ситуации в тру-
довой сфере с помощью существующих ин-
ститутов (трудовой инспекции, судов), по-
сле чего она вынуждена прибегать к 

”
руч-

ному управлению“»,— отмечает он.
Анастасия Мануйлова

Стачки без начальства не обходятся
Все больше трудовых конфликтов в РФ требуют вмешательства властей

Как стало известно ”Ъ“, неожиданный 
поворот произошел в громком деле 
о хищении 2,5 млрд руб. из подведом-
ственного «Ростеху» ОАО «Московское 
конструкторское бюро ”Космос“». Пока 
обвиняемые в особо крупном мошенни-
честве и создании преступного сооб-
щества знакомились с материалами 
расследования, начальник следствен-
ной части ГСУ ГУ МВД России по Москве 
Игорь Яковлев признал все проведен-
ные в экспертно-криминалистическом 
центре (ЭКЦ) ведомства бухгалтерские 
экспертизы «недопустимыми и не име-
ющими юридической силы». Теперь, 
очевидно, следствие по делу будет 
 возобновлено, а исследования назна-
чены заново. Защита рассчитывает 
на то, что их результаты окажутся 
в пользу фигурантов.

В ходе расследования уголовного дела о 
хищении бюджетных средств из ОАО «Мо-
сковское конструкторское бюро 

”
Космос“» 

(поставщик радионавигационного оборудо-
вания и систем управления высокоточными 
боеприпасами Минобороны) следствие вы-
несло восемь постановлений о назначении 
бухгалтерских судебных экспертиз. Поста-
новления были вынесены в августе 2017 го-
да, а уже в середине сентября следствие по-
лучило заключения эксперта ЭКЦ ГУ МВД по 
Москве. Именно в то время, когда результа-
ты экспертиз были фактически готовы, след-
ствие лишь ознакомило потерпевшую сто-
рону — МКБ «Космос», обвиняемых и защи-
ту с постановлением о назначении исследо-
ваний. Это обстоятельство и вынудило ад-
вокатов обратиться с жалобой к начальни-
ку следственной части ГСУ ГУ МВД России по 
Москве Игорю Яковлеву на действия следо-
вателя по делу.

По словам адвоката одного из обвиняе-
мых Юлии Бондаренко, господин Яковлев 
согласился с выводами защиты о наруше-
нии следователем ст. 198 УПК РФ, позволя-
ющей всем сторонам не только знакомить-
ся с постановлениями о назначении экспер-
тиз, но и заявлять отвод эксперту, ходатайст-
вовать о проведении исследований в другом 
учреждении, привлекать иных лиц в качест-
ве экспертов, а также ставить перед анализи-
рующими бухгалтерские документы специ-
алистами дополнительные вопросы.

Своим постановлением полковник юсти-
ции Яковлев полностью удовлетворил жало-
бу защитников, обязав следователя прове-
сти новые судебные бухгалтерские экспер-
тизы с соблюдением норм УПК. Таким обра-
зом, пояснила госпожа Бондаренко, из по-
становления господина Яковлева следует, 
что у следствия на сегодняшний день нет 
доказательств причинения МКБ «Космос» 
ущерба (на начальной стадии следствия по-
терпевшей стороной считалась госкорпора-
ция «Ростех»), так как в основе обвинения ле-
жали именно результаты экспертиз, кото-
рые были признаны незаконными.

Уголовное дело по факту мошенничества 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК) 12-й 
отдел ГСУ ГУ МВД по Москве возбудил в мае 
2016 года по заявлению представителей го-
скорпорации «Ростех». Затем обвинение утя-
желили, добавив фигурантам «незаконную 
банковскую деятельность» (ст. 172 УК) и «орга-
низацию преступного сообщества или учас-
тие в нем» (ч. 2 и ч. 3 ст. 210 УК). Целью преступ-
ного сообщества, которое, как считает след-
ствие, обвиняемые создали в 2008 году, было 
хищение бюджетных средств, поступавших 
на счета конструкторского бюро «Космос» под 
реализацию госконтрактов. По версии след-
ствия, бывшее руководство «Космоса» через 
ОАО «Промпоставка» для выполнения госкон-
трактов по завышенным ценам приобрета-
ло запчасти, оборудование, а также завыша-
ло стоимость работ, якобы выполнявшихся 
фирмами-однодневками. Сумма ущерба на 
протяжении расследования постоянно меня-
лась. Сначала он, по подсчетам следствия, со-
ставлял 800 млн руб., затем — 1,8 млрд руб., а в 
итоге увеличился до 2,5 млрд руб.

Всего в деле восемь обвиняемых, среди 
которых бывшие гендиректор МКБ «Космос» 
Мурад Сафин, глава оборонного ОАО «Пром-
поставка» Руслан Сулейманов, замгендирек-
тора «Космоса» и «Промпоставки» Дмитрий 
Мануйлов, финдиректор фонда ветеранов 
войны в Афганистане САФА Екатерина Хлыс-
това, бывший соучредитель ОАО «ОПК 

”
Обо-

ронпром“» Алексей Лещинский и другие. 
Несмотря на показания против них главного 
свидетеля обвинения главбуха «Космоса» Зи-
наиды Шмаковой, фигуранты вину не при-
знают, утверждая, что средства конструктор-
ского бюро похитить не могли.

Юрий Сенаторов

Следствие перечеркнуло 
свои экспертизы
Доказательства по делу о хищении в оборонке 
2,5 млрд руб. признаны необоснованными

На площадку перед зданием МГУ 
уже готовы выйти рабочие   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Главной причиной трудовых конфликтов в 2017 
году была невыплата или задержка зарплаты
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Глава МИД РФ Сергей Лавров 
 совершил масштабное турне по 
Африке, призванное доказать: 
Москва о своих союзниках на кон-
тиненте не забыла. В каждой из 
стран из уст министра звучал те-
зис о необходимости «подтяги-
вать экономические отношения 
до уровня политических». Сде-
лать это между тем будет непро-
сто: борьбу за рынки региона ак-
тивизировали ведущие мировые 
игроки, в первую очередь Китай, 
США и ЕС. Что им может противо-
поставить российский бизнес и 
чего ждут от Москвы сами афри-
канцы, выяснял в Анголе, Нами-
бии, Мозамбике, Зимбабве и 
Эфиопии корреспондент ”Ъ“  
Павел Тарасенко.

Регион повышенной 
дипломатической 
активности
К середине турне у сопровождавших 
Сергея Лаврова журналистов могло 
возникнуть ощущение дежавю. На 
каждых переговорах министр гово-
рил об «исторических связях» между 
Москвой и страной, где он в тот мо-
мент находился. О совпадающих по-
зициях по большинству вопросов. О 
необходимости «подтягивать эконо-
мические отношения до уровня по-
литических». О поддержке стремле-
ний африканских стран к более весо-
мой роли на международной арене, 
в том числе путем увеличения числа 
постоянных членов Совбеза ООН.

Собеседник 
”
Ъ“ в российской де-

легации дал понять, что четких пла-
нов реформы СБ ООН как не было, 
так и нет. Но африканских диплома-
тов это не смущало. Их ответные ре-
плики были такими же благостны-
ми, как и выступления Сергея Лавро-
ва. Ангольский министр Мануэл До-
мингуш Аугушту выражал призна-
тельность за оказанную поддержку в 
освободительной борьбе. Его мозам-
бикский коллега Жозе Пашеку гово-
рил о важности установления стра-
тегического партнерства с РФ. Глава 
намибийской дипломатии Нетум-
бо Нанди-Ндайтва на русском язы-
ке благодарила за приглашение по-
сетить Москву. А их коллега из Эфи-
опии Воркнех Гебейеху вспоминал о 
120-летии дипотношений и эфиоп-
ских корнях Александра Пушкина.

Между тем дипломатические собе-
седники 

”
Ъ“ в странах Африки при-

знают, что каких-либо преференций 
Москве ожидать не стоит. Поколения, 
которые помнят о ее роли в борьбе за 
независимость, уходят. Во главе угла 
теперь прагматичный подход. Так что 
РФ в «битве за Африку» приходится на 
равных бороться с другими держава-
ми. О том, что конкуренция обостря-
ется, можно судить хотя бы по графи-
ку визитов в страны региона предста-
вителей ведущих стран. Сергей Лав-
ров 5–9 марта был в Анголе, Нами-
бии, Мозамбике, Зимбабве и Эфио-
пии. Даты африканского турне гос-
секретаря США Рекса Тиллерсона — 
6–13 марта. В его программу были 
включены Чад, Джибути, Эфиопия, 
Кения и Нигерия. С 26 февраля по 2 
марта в поездке был турецкий прези-
дент Реджеп Тайип Эрдоган (он посе-
тил Алжир, Мавританию, Сенегал и 
Мали). А главу МИД Китая Ван И в ян-
варе принимали власти Руанды, Ан-
голы, Габона, Сан-Томе и Принсипи. 
Также среди стран, активно интере-
сующихся африканскими рынками, 
Южная Корея, Малайзия, ОАЭ, Изра-
иль, Иран, Индия, Бразилия.

Дотянуться 
до «стратегического 
партнерства»
Интерес к Африке понятен. Эконо-
мики многих стран региона бур-
но развиваются. При этом конти-
нент превращается в главный стра-
тегический резерв источников сы-
рья — до сих пор многие месторо-
ждения остаются нераспечатанны-
ми. А последнему усилению дипло-
матической активности на африкан-
ском направлении способствовала 
недавняя смена власти в целом ря-
де стран. Так, в Анголе в сентябре 
прошлого года с поста президен-
та ушел Жозе Эдуарду душ Сантуш, 
бессменно управлявший страной с 
1979 года. Новый лидер Жуан Лорен-
су хоть и не стал радикально рвать 
с наследием предшественника, но 
провозгласил курс на повышение 
открытости страны (см. 

”
Ъ“ от 6 мар-

та). Схожая ситуация в Зимбабве: в 
ноябре Роберт Мугабе, руководив-
ший республикой с 1987 года, усту-
пил пост Эммерсону Мнангагве, ко-
торый моментально развернул кам-
панию по возвращению в страну ин-
вестиций. А в Эфиопии с 16 февра-
ля действует режим чрезвычайно-
го положения — он был введен по-
сле того, как премьер Хайлемариам 
Десалень объявил о решении уйти в 
отставку из-за массовых антиправи-
тельственных выступлений.

Представители каждой из ключе-
вых держав давали понять, что пере-
мены в африканских странах не по-
мешают дальнейшему расширению 
их двусторонних связей. Например, 
говоря о ситуации в Зимбабве, в МИД 
РФ выразили желание «активной сов-
местной работы». В свою очередь, 
новый лидер Зимбабве Эммерсон 
Мнангагва в интервью «РИА Новости» 
ранее признался, что желал бы пере-
избрания президента РФ Владимира 
Путина. О произнесенных им в 2005 
году на саммите G8 словах, что ми-
ровое сообщество не должно боять-
ся прекращать свою помощь «дикта-
торам, таким как Мугабе», политиче-
ский наследник «лидера зимбабвий-
ской нации» не вспоминал. Нет оби-
ды и за то, что, по данным 

”
Ъ“, глав-

ная соперница господина Мнангагвы 
в борьбе за лидерский пост — супру-
га Роберта Мугабе Грейс в конце октя-
бря тайно посетила Россию. «Версии 
две. Либо она уже видела себя во гла-
ве Зимбабве и поехала знакомиться с 
российским истеблишментом, либо 
обсуждала вывоз накоплений своей 
семьи»,— предположил информиро-
ванный собеседник 

”
Ъ“.

Не стали менее прочными и по-
зиции Пекина. Тем более что, по сло-
вам собеседников 

”
Ъ“ в Зимбабве, ки-

тайская разведка была единствен-
ной, для которой смена власти не ста-
ла сюрпризом. «Без документов в ру-
ках мы не можем утверждать, что Ки-
тай вынудил Мугабе уйти. Но явно те, 
кто занимался организацией процес-
са, пристально поглядывали в сторо-
ну Пекина»,— заверил 

”
Ъ“ африка-

нист Александр Зданевич. В ходе сво-
его турне глава МИД КНР Ван И, как и 
Сергей Лавров, много говорил о «важ-
ности стратегического партнерства».

При этом в случае с Китаем слова 
о «стратегическом партнерстве» име-
ют под собой много оснований — в 
2009 году эта страна отняла у США ли-
дерство в списке ключевых торгово-
экономических партнеров континен-
та. «Быстрорастущая экономика стра-
ны требует сырья и минеральных ре-
сурсов. В Африке уже около 2 млн ки-
тайских мигрантов. Они работают на 
уровне не только крупных компаний, 
но также среднего и малого бизне-
са»,— рассказал 

”
Ъ“ заведующий Цен-

тром изучения российско-африкан-
ских отношений и внешней полити-
ки стран Африки в Институте Африки 
РАН, экс-посол СССР и РФ в Буркина-
Фасо, Мали и Нигере Евгений Корен-
дясов. Собеседники 

”
Ъ“ в странах, ко-

торые посетил Сергей Лавров, посто-
янно показывали те или иные здания 
(терминалы аэропортов, министерст-
ва, президентские дворцы, небоскре-
бы) со словами, что они построены 
компаниями из КНР. Китайцы про-
кладывают дороги, разрабатывают 
месторождения, создают совместные 
предприятия и легко дают африкан-
цам многомиллиардные займы.

Такая политика нравится не всем. 
Будучи в Эфиопии, Рекс Тиллерсон 
призвал страны Африки не размени-
вать свой суверенитет на китайские 
займы. По мнению США, политика 
Пекина не приводит к созданию но-
вых рабочих мест, ставит страны ре-
гиона в долговую зависимость, а так-
же в долгосрочном плане угрожает 
их экономической и политической 
стабильности. Пресс-конференция 
Рекса Тиллерсона проходила в штаб-
квартире Африканского союза — по-
строенном китайцами модернист-

ском здании, резко контрастирую-
щем с окружающей обстановкой в 
Аддис-Абебе. На следующий день 
там же оказался Сергей Лавров, но 
он говорил исключительно о рос-
сийско-африканских отношениях. 
За день до этого министр, отвечая в 
Зимбабве на вопрос 

”
Ъ“, четко обо-

значил позицию Москвы: «Я не знал, 
что Рекс Тиллерсон специалист по 
китайско-африканским отношени-
ям. Мне кажется некорректным, на-
ходясь в гостях, высказываться по 
поводу отношений своих хозяев с 
другими странами, да еще в таком 
негативном ключе». Глава зимбаб-
вийского МИДа Сибусисо Мойо до-
бавил: «Идет ли Африка налево, на-
право или движется прямо — все это 
решать только самим африканцам».

На вторых ролях
Сиюминутных результатов турне 
Сергея Лаврова принесло немного. В 
числе конкретных договоренностей 
можно назвать, пожалуй, лишь под-
писанные в Хараре меморандумы — 
например, о модернизации сельско-
хозяйственной отрасли Зимбабве и 
о создании там специальной эконо-
мической зоны. Между тем россий-
ские дипломатические собеседники 

”
Ъ“ остались довольны итогами по-

ездки, которая, по их словам, «давно 
назрела» (Сергей Лавров не был в аф-
риканских турне с 2014 года).

При этом показатели торгово-эко-
номического сотрудничества радо-
вать не могут. Объем торговли РФ 
с Африкой составляет $13,8 млрд в 
год, а со странами южнее Сахары — 
чуть более $3,5 млрд. Для сравнения: 
объемы китайско-африканской тор-
говли только за январь 2018 года оце-
ниваются в $16,5 млрд.

Одной из причин такого положе-
ния дел дипломаты и эксперты видят 
уход России из Африки в начале 90-х 
годов. «После развала СССР вся систе-
ма международных экономических 
отношений оказалась не у дел. Нам 
пришлось переводить все на рыноч-
ные основы,— напомнил 

”
Ъ“ Евге-

ний Корендясов.— В ходе этого про-
цесса торговля с Африкой сократи-
лась в два-три раза. Да и отношение 
к ней можно было охарактеризовать 
фразой 

”
Африка нам не нужна“».

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты при-

знают: в последние годы ситуация ме-
няется. Среди активных игроков на 
африканском рынке — АЛРОСА, «Ру-
сал», «Северсталь», «Роснефть», «Зару-
бежнефть», «Газпромнефть», ВТБ, «Ро-
сатом», Уралвагонзавод, «Граждан-
ские самолеты Сухого», «Технопром-
экспорт» и другие компании. Между 
тем, упоминая их в ходе турне, Сергей 
Лавров нередко использовал будущее 
время: зачастую речь идет о планах и 
намерениях. «Мы очень медленные: 
пока раскачиваемся, приходят дру-
гие»,— посетовал в этой связи один из 
дипломатических собеседников 

”
Ъ“.

«По целому ряду причин претен-
довать на заметное место в Африке 
мы не можем. Не можем на равных 
конкурировать ни с американцами, 
ни китайцами. Понемногу мы разви-
ваем отношения, но серьезным участ-
ником 

”
битвы за Африку“ я бы Рос-

сию считать не стал»,— отметил в раз-
говоре с 

”
Ъ“ главный научный сотруд-

ник Института Африки РАН, бывший 
посол РФ в Намибии Андрей Урнов. А 
собеседник 

”
Ъ“ в российской делега-

ции резюмировал: «Китайцы пытают-
ся на десятилетия вперед застолбить 
за собой в Африке ресурсную базу. 
Мы же не можем, как в советские вре-
мена, в приказном порядке заставить 
кого-то что-то там делать. Да и финан-
совых ресурсов, таких как у китай-
цев, у нашего государства нет».

Россия ищет свободное место 
в Африке
Сергей Лавров посетил пять стран континента

Комитет министров Совета Евро-
пы (КМСЕ) утвердил для госу-
дарств—членов СЕ рекоменда-
ции по обеспечению плюрализма 
мнений в СМИ и демонополиза-
ции медиаресурсов, а также об 
ответственности интернет-по-
средников. Россия в ходе голосо-
вания заявила об отказе приме-
нять эти принципы в полном 
объеме. Эксперты отмечают, что 
регулирование СМИ и интернета 
в РФ противоречит принятым до-
кументам, и прогнозируют уже-
сточение позиции ЕСПЧ в этой 
сфере по российским делам.

Два документа — «О плюрализме 
и прозрачности владения СМИ» и «О 
роли и обязанностях интернет-по-
средников» приняты 7 марта на сес-
сии КМСЕ. Они обязывают 47 госу-
дарств—членов СЕ обеспечивать за-
крепленные в Европейской конвен-
ции права и свободы человека, «в 
том числе в режиме онлайн», и дора-
ботать регулирование с учетом тех-
нологических, финансовых, норма-
тивных изменений в медиасекторе 
Европы и прецедентов ЕСПЧ. Одна-
ко первый документ содержит ого-
ворку об отказе РФ проголосовать за 
него в полном объеме: «Россия остав-
ляет за собой право ограничить при-
менение рекомендованных прин-
ципов теми, которые указаны в рос-
сийском законодательстве». Кроме 
РФ, никто из членов СЕ таким пра-
вом не воспользовался.

В рекомендациях, с которыми не 
согласилась Россия, акцент сделан 
на онлайн-медиа, к которым СЕ от-
носит не только зарегистрирован-
ные СМИ, но и любой онлайн-про-
ект, направленный на распростра-
нение информации. Они обеспечи-
вают разнообразие информации из 
разных источников, но интернет-
посредники (провайдеры, владель-
цы web-сервисов и т. д.) усилива-
ют контроль над потоком и доступ-
ностью контента, что может приве-

сти к поляризации общества. Необ-
ходимо препятствовать концентра-
ции СМИ в руках одних владельцев 
или медиагрупп, способных «дикто-
вать повестку публичных дискуссий 
и формировать общественное мне-
ние, воспроизводя одно и то же со-
держимое на всех своих ресурсах», 
говорится в документе.

КМСЕ рекомендует националь-
ным властям оценивать данные об 
использовании онлайн-контента 
«в целях предотвращения предвзя-
тости, вводящей в заблуждение ин-
формации» и ее подавления, а так-
же «обеспечения независимой ка-
чественной журналистики и рас-
ширения доступа граждан к разноо-
бразному контенту во всех медиати-
пах и форматах». Необходимо «устра-
нить давление на СМИ в политиче-
ских и экономических интересах», 
при этом СМИ, в том числе государ-
ственные, должны нести ответствен-
ность за отражение различных мне-
ний. Правительствам рекомендует-
ся контролировать «состояние плю-
рализма на своих национальных 
рынках СМИ» с учетом прецедентов 
ЕСПЧ, обеспечить процедуры предо-
твращения слияний или поглоще-
ний в СМИ, которые могут негатив-
но повлиять на разнообразие меди-
аконтента, и не ограничивать владе-
ние СМИ иностранными собствен-
никами, а также повышать медиа-
грамотность граждан, помогая им 
«критически оценивать информа-
цию и идеи, распространяемые че-
рез СМИ».

«Если бы РФ согласилась приме-
нять рекомендации в полном объе-
ме, это потребовало бы серьезных 
изменений законодательства, учи-
тывая высокую степень монополи-
зации СМИ со стороны государст-
ва и ужесточение регулирования 
СМИ и интернета,— сказала 

”
Ъ“ гла-

ва Центра защиты прав СМИ Галина 
Арапова.— Либерализация медий-
ного законодательства явно не вхо-

дит в планы властей. При этом уза-
коненные в РФ запрет цензуры и ре-
дакционная независимость по фак-
ту не обеспечиваются, и позиция 
России при голосовании в СЕ факти-
чески дает понять, что улучшений 
не предвидится».

Согласно второму документу, ко-
торый обязалась применять Россия, 
любые запросы и требования от ор-
ганов власти в адрес интернет-по-
средника должны быть основаны на 
законе, принятом с учетом Европей-
ской конвенции и исключающем 
любые формы давления. Полномо-
чия государственных, и особенно 
правоохранительных органов долж-
ны быть четко определены для пре-
дотвращения произвольного приме-
нения. Власти не должны прямо или 
косвенно налагать на посредников 
обязательство контролировать кон-
тент и нарушать конфиденциаль-
ность сообщений. Посредники не 
должны раскрывать личные данные 
третьей стороне, если это не предус-
мотрено законом. Любое отслежива-
ние и профилирование пользовате-
лей посредниками должно быть пол-
ностью прозрачным.

«Законы в сфере интернета, как, 
например, 

”
пакет Яровой“ прини-

маются без общественного обсужде-
ния и с противоречиями как правам 
человека, так и интересам интернет-
индустрии»,— говорит Галина Ара-
пова, отметив также указание в ре-
комендациях на недопустимость ог-
раничения свободы распростране-
ния информации в зависимости от 
государственных границ, «вплоть до 
создания внутрироссийской сети по 
примеру Китая». «В ЕСПЧ на подхо-
де первые дела о блокировке интер-
нет-ресурсов (по жалобам 

”
Ежеднев-

ного журнала“, Грани.ру), где новые 
рекомендации СЕ наверняка сыгра-
ют свою роль при принятии реше-
ния»,— считает она.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Совет Европы призвал 
гарантировать свободу слова в СМИ
Россия с рекомендациями не согласилась

Авторитетный Стокгольмский ин-
ститут исследований проблем 
мира (SIPRI) представил стати-
стику оружейного экспорта за две 
последние пятилетки. Выясни-
лось, что по сравнению с 2008–
2012 годами доля России на этом 
рынке в 2013–2017 годах умень-
шилась на 4%, в то время как доля 
США выросла на те же 4%. Ранее 
президент РФ Владимир Путин 
заявил о «беспрецедентном и не-
прикрытом давлении» на страны, 
желающие приобрести оружие 
у России. Впрочем, в SIPRI пола-
гают, что попытки США затормо-
зить российские проекты с други-
ми странами еще не успели 
сказаться на статистике.

Новые данные SIPRI (они появят-
ся в открытом доступе сегодня) сви-
детельствуют о том, что в 2013–2017 
годах оружейный рынок по сравне-
нию с 2008–2012 годами вырос на 
10%. В пятерку крупнейших экспор-
теров вооружений вошли США, Рос-
сия, Франция, Германия и Китай. На 
эти страны приходится 74% продаж. 
Крупнейшими импортерами оружия 
оказались Индия, Саудовская Ара-
вия, Египет, ОАЭ и Китай. Они заку-
пают 35% продаваемых вооружений.

Доля США на рынке вооружений 
за минувшую пятилетку увеличи-

лась на 4%, составив 34%. Основные 
клиенты США — Саудовская Аравия 
(18% поставок), ОАЭ (7,4%) и Австра-
лия (6,7%). Доля России на рынке, на-
оборот, сократилась на 4%, с 26% до 
22%. Ключевые клиенты РФ — Индия 
(35%), Китай (12%) и Вьетнам (10%).

Напомним, на минувшей неделе 
президент Владимир Путин заявил 
на заседании комиссии по военно-
техническому сотрудничеству (ВТС), 
что Россия подтверждает статус «од-
ного из ведущих поставщиков миро-
вого оружейного рынка», поставив 
в 2017 году заказчикам продукции 
на $15 млрд и заключив новых кон-
трактов на $16 млрд. При этом он со-
общил о «беспрецедентном и непри-
крытом давлении» на страны, жела-
ющие приобрести оружие у России. 
Речь идет прежде всего о США, кото-
рые, как считают военно-диплома-
тические источники 

”
Ъ“, пытались 

в 2017 году затормозить российские 
проекты с Индией, Египтом, Ираком, 
Вьетнамом и другими странами, угро-
жая им санкциями (см. 

”
Ъ“ от 6 марта).

Эксперт SIPRI Симон Веземан в бе-
седе с 

”
Ъ“, впрочем, выразил сомне-

ние в том, что давление со стороны 
США уже успело отразиться на стати-
стике. По его словам, ключевой при-
чиной уменьшения доли России на 
оружейном рынке стало сокраще-

ние импорта со стороны нескольких 
важных для Москвы клиентов. Речь 
идет прежде всего о Венесуэле (из-за 
экономического кризиса она стала 
закупать на 40% меньше оружия), но 
также об Алжире и Китае (их импорт 
из РФ сократился не столь значитель-
но, но ощутимо).

«Нам пока неизвестно о какой-
либо крупной сделке с Россией, ко-
торая бы сорвалась из-за давления 
со стороны США,— сказал эксперт 

”
Ъ“.— Может быть, сейчас еще рано 

об этом судить, впрочем, я сомнева-
юсь, что и в будущем позиция США 
будет здесь определяющей». Симон 
Веземан говорит, что США будет не-
просто вводить санкции в отноше-
нии партнеров России. «Санкции 
могут ухудшить отношения Вашин-
гтона с другими странами, в том чи-
сле с его союзниками, целый ряд ко-
торых закупает или намерен заку-
пать вооружения в России,— Индия, 
Ирак, ОАЭ, Болгария, Индонезия, Ко-
лумбия, Бразилия, Марокко, Египет, 
а теперь еще и Турция»,— напомнил 
собеседник 

”
Ъ“.

Отметим, что далеко не вся инфор-
мация об оружейных контрактах пу-
бликуется, а статистика SIPRI форми-
руется исключительно на основании 
данных из открытых источников.

Елена Черненко

США вооружают мир
Россия теряет долю на оружейном рынке

Глава МИД РФ Сергей Лав-
ров (на фото — в Зимбаб-
ве) напомнил африканским 
партнерам об их традици-
онных связях с Россией   
ФОТО AFP
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в соци-
альных сетях, а также в 175 печатных, телевизионных и интер-
нет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, электрон-
ной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 5541 
ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто  помогаем 
вам помогать. Всего собрано свыше 11,190 млрд руб. В 2018 
году (на 6 марта) собрано 256 461 953 руб., помощь получили 
375 детей. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебря-
ный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд вошел в реестр 
НКО — исполнителей общественно полезных услуг, получил бла-
годарность Президента РФ за большой вклад в благотворитель-
ную деятельность и президентский грант на развитие Нацио-
нального регистра доноров костного мозга.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Олег Чернецов, 5 лет, детский  церебральный 
паралич, эпилепсия, требуется лечение. 
128 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 71 тыс. руб.

Олег — внук моего гражданского мужа, родная ма-
ма оставила его в роддоме. У малыша множество вро-
жденных патологий: поражение центральной нерв-
ной системы, эпилепсия, порок сердца. Мы изо всех 
сил стараемся помочь Олежке, начали его лечить 
в Институте медтехнологий (ИМТ, Москва). Спасибо 
Русфонду и всем людям, которые помогли собрать 
деньги на оплату лечения. Приступы удалось купиро-
вать, Олегу провели курс реабилитации. Мышечный 
тонус снизился, малыш начал двигаться, брать пред-
меты, издавать звуки. Лечение необходимо продол-
жать. Не оставляйте нас! Мы пенсионеры, с оплатой 
не справимся. Надежда Плетнева, Волгоградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Олега 
необходимо госпитализировать, чтобы развить его 
двигательные навыки и речь. При необходимости 
проведем коррекцию противосудорожной терапии».

Лиза Голованева, 7 месяцев, деформация  
черепа, требуется лечение специальными  
шлемами. 134 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 46 тыс. руб.

В два месяца у дочки начала меняться форма голо-
вы — лоб и затылок стали сильно выпирать. Невро-
логи рекомендовали только массаж, другого лечения 
не назначали. Массажистка предположила, что у Ли-
зы краниостеноз — раннее закрытие черепных швов, 
из-за чего ее мозг не сможет развиваться. Нейро-
хирурги подтвердили диагноз. Сейчас Лизе нужна 
срочная реконструкция черепа с последующим лече-
нием ортопедическими шлемами. Операцию прове-
дут по госквоте. Но изготовление шлемов государст-
во не оплачивает, а у нас нет денег. Муж работает ме-
хаником, живем на съемной квартире. Пожалуйста, 
помогите! Ольга Голованева, Белгородская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Лизе требует-
ся комбинированное лечение — хирургическая ре-
конструкция и коррекция деформации черепа при 
помощи индивидуальных краниальных ортезов 
(шлемов)». 

Рома Еремеев, 4 месяца, врожденная  
двусторонняя косолапость, спасет лечение  
по методу Понсети. 110 900 руб.
Внимание! Цена лечения 151 900 руб.  
Телезрители ГТРК «Хакасия» соберут 41 тыс. руб.

Рома родился раньше срока, у него выявили 
артро грипоз — контрактуры суставов — и двусто-
роннюю косолапость. Три месяца сына выхаживали 
в перинатальном центре. Я стала искать информа-
цию о лечении косолапости и узнала, что наиболее 
эффективным является метод Понсети. Обратилась 
в Ярославль, к опытному доктору Вавилову. Он бе-
рется лечить Рому! Но лечение платное и дорогое, 
нам такую сумму не собрать. У нас трое детей, муж 
работает на стройке. Нам нужна ваша помощь! Елена 
Еремеева, Хакасия
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Методом Понсети, 
чередуя этапные гипсования с хирургией, мы выве-
дем стопы в правильное положение. Ношение ортопе-
дической обуви предотвратит рецидив косолапости».

Таня Булдакова, 2 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
200 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Юридические  лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка  внесут 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 39 тыс. руб. 

Полгода назад Таня заболела и попала на прием 
к заведующей поликлиникой, тогда у нее и услы-
шали шумы в сердце. Нас направили на обследова-
ние, по итогам которого диагностировали дефект 
межпредсердной перегородки. Кардиологи настаи-
вают на операции, которую можно провести щадя-
щим способом, но у нас в городе такие операции не 
делают. Таню готовы оперировать в Томском НИИ 
кардио логии. Дочка без конца болеет, быстро уста-
ет и покрывается испариной. Я не работаю — уха-
живаю за ней, а у мужа лишь временные заработ-
ки, на операцию денег нет. Пожалуйста, помогите! 
Татьяна Булдакова, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория 
Савченко (Томск): «У Тани отмечаются признаки ле-
гочной гипертензии, ей требуется эндоваскулярное 
закрытие дефекта окклюдером. После щадящей опе-
рации девочка быстро восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Мальчику из Прокопьевска Кеме
ровской области вчера исполни
лось восемь лет. На день рождения 
мама подарила ему робота. Вла
дик, конечно, обрадовался, но и он 
сам, и мама знают, чего им больше 
всего хочется. У ребенка тяжелая 
форма сколиоза, и помочь может 
только сложная операция — уста
новка раздвижной металлокон
струкции VEPTR на позвоночник. 
Ее готовы провести в новосибир
ской клинике, но операция  стоит 
очень дорого и государственной 
квотой не покрывается. А у мамы 
Владика Натальи, которая растит 
сына одна, таких денег нет. 

Давно замечено: тяжелобольные де-
ти — не совсем дети. То есть они, конеч-
но, дети, но часто ведут себя как взрослые. 

Наверное, это можно объяснить 
слишком ранним столкновением с серь-
езными трудностями, с болью. Она скид-
ки на возраст не делает. Как и взрос лые, 
дети по-разному проживают свои болез-
ни. Кто-то уходит в себя, а кто-то не про-
сто сражается с недугом, а живет так, 
словно никакой болезни нет.

Владик — из второй категории. У не-
го тяжелый диагноз: врожденный ско-
лиоз на фоне множественных аномалий 
развития грудного отдела позвоночни-
ка. Но при этом Владик ведет такую ак-
тивную жизнь, какой не каждый здоро-
вый-то мальчишка сможет похвастать-
ся. Кружок робототехники — Владик, 
как и многие дети его возраста, обожает 
роботов. Кружок шитья — Владик любит 
шить мягкие игрушки, и ему плевать на 
насмешки, что это, мол, непацанское за-
нятие. Секция карате — по словам тре-
нера, мальчик делает успехи, несмотря 
на проблемы со здоровьем. Еще недавно 
добавился кружок дизайна, где Владик 
мастерит поделки, которые потом дарит 
маме и знакомым ребятам.

Почти всегда после занятий Владик 
приходит домой бледный и молча ложит-
ся в кровать. Не жалуется, но Наталья и так 
знает, что сыну больно, и снова спраши-
вает: «Владик, зачем тебе столько круж-
ков? Ты же так устаешь. Может, не будешь 
 никуда ходить?» — «Буду»,— сразу же отве-
чает Владик, тихо, но очень твердо.

Сразу после рождения выяснилось, 
что у мальчика расщелина верхнего нё-
ба и двусторонняя косолапость. Два ме-

сяца он пролежал в отделении патоло-
гии новорожденных детской больницы. 
Выписали, только когда начал самостоя-
тельно есть. Маме сразу сказали, что ре-
бенка придется оперировать, но сначала 
он должен подрасти и окрепнуть.

Из-за расщелины нёба Владик очень 
плохо набирал вес. Когда ему исполни-
лось два года, врачи провели успешную 
операцию — закрыли расщелину. Про-
блема с глотанием решилась. Но дру-
гие, увы, остались.

Еще когда Владику было три меся-
ца, ему наложили гипс, чтобы зафик-
сировать стопы в правильном поло-
жении. Через два месяца гипс сняли, 
сказали носить ортопедическую об-
увь — и больше никаких рекоменда-
ций. А в марте 2013 года с подозрением 
на пневмонию Владика госпитализи-
ровали в горбольницу, сделали рентген 
легких — и оказалось, что у мальчика 
сильное искривление позвоночника. 

Наталья стала искать клинику, где 
могли бы помочь сыну, и обратилась 
в Новосибирский НИИ травматологии 
и ортопедии (НИИТО). Там в июле 2014 
года Владику прооперировали стопы, 
а также уточнили диагноз по позвоноч-
нику: врожденный прогрессирующий 
правосторонний сколиоз 3-й степени на 
фоне множественных аномалий разви-
тия грудного отдела позвоночника. Ре-
комендовали продолжать наблюдение. 

Каждые полгода Наталья с Владиком 
ездили на консультацию в НИИТО. На 

последнем осмотре, в ноябре 2017 года, 
врачи сказали, что состояние мальчика 
значительно ухудшилось: сколиоз про-
грессирует, внутренние органы сдавли-
ваются, а значит, нужна операция. Вла-
дику установят на позвоночник специ-
альную металлоконструкцию, которую 
будут раздвигать по мере роста мальчи-
ка. А когда он вырастет, конструкцию 
заменят на постоянную.

На вопрос, кем он хочет стать в буду-
щем, Владик отвечает: «Буду ремонти-
ровать машины». Это Наталье нравит-
ся куда больше, чем то, что сын говорил 
раньше,— что будет как папа. Потому 
что папа оставил семью, когда Влади-
ку было всего полгода. «Побарахтался 
немного и ушел,— рассказывает На-
талья.— Сначала заходил, потом стал 
только звонить. А потом и звонить пе-
рестал — совсем исчез. Владик сначала 
очень скучал по отцу, а сейчас, кажется, 
свыкся с тем, что папы нет».

Установка конструкции VEPTR стоит 
очень дорого, маме Владика такую сум-
му не собрать. Но помочь мальчику мо-
жем мы — и это будет лучшим подар-
ком на его день рождения.

Артем Костюковский,  
Кемеровская область

Заветное желание
Владика Драчева спасет операция на позвоночнике

Из свежей почты

На чьей стороне закон
Десять лет сирота боролся за свое право на жилье 

РУСФОНД.ПРАВО
Вьетнамский мальчик Чинь Дык Лан 
родился в Курской области. Роди
тели от него сразу отказались, так 
что жил он в детдоме. По достиже
нии совершеннолетия Лану как си
роте и гражданину РФ по закону 
 положена квартира от государства. 
Но Лану уже 28 лет, десять из них он 
вынужден сражаться с городскими 
чиновниками, чтобы добиться осу
ществления своих законных прав 
на жилье.

Когда Лану исполнилось семь лет, его 
из детского дома перевели в школу-ин-
тернат в Иванове и после выпуска в 2008 
году поставили на жилищный учет — 
внесли в перечень граждан, нуждающих-
ся в жилье во внеочередном порядке.

А в 2013 году у чиновников Иванов-
ского городского управления жилищ-
ной политики возникло сомнение, 
имеет ли Лан право на квартиру, и факт 
сиротства они потребовали подтвер-
дить документально. Дело в том, что ро-
дители Лана сразу после его рождения 
написали заявление об отказе от ребен-
ка, но фактически родительских прав 
лишены не были. Лану пришлось обра-
титься в суд за подтверждением того, 
что он с рождения является сиротой. 

Суд подтвердил, и департамент со-
циальной защиты Ивановской области 
включил Лана в список детей-сирот, ко-
торые подлежат обеспечению жилыми 
помещениями.

Сначала Лан занимал 26-е место 
в очереди. Но через три года его отодви-
нули на 51-ю позицию. «Есть сироты 
с малолетними детьми, и есть освобо-
дившиеся из тюрем — им всем жилье 
нужнее»,— объясняли Лану местные 
чиновники.

— Я понял: пока сам что-то не пред-
приму, квартиры мне не видать. Сиро-
ты — самый незащищенный слой на-
селения, слушать нас никто не хочет,— 
говорит Лан.

Он решил судиться с администраци-
ей города и в декабре 2016 года обра-
тился в Ленинский районный суд. Од-
нако в удовлетворении иска ему было 
отказано. В феврале 2017-го Иванов-
ский областной суд оставил решение 
суда первой инстанции без изменений. 
Аргументов для такого решения на-
шлось два. Во-первых, предоставление 
Лану жилья вне очереди нарушило бы 
«социальную справедливость». Во-вто-
рых, если местные органы не получают 
из областного бюджета финансирова-
ние на покупку жилья для детей-сирот, 
то и не обязаны покупать им квартиры. 

Лан временно снимает жилье на 
окраине Москвы, работает менедже-
ром по продажам. Случайно он узнал 
о существовании благотворительного 
центра «Соучастие в судьбе». Там Лана 
наконец-то выслушали. Юристы цент-
ра подготовили кассационную жалобу 
в президиум Ивановского областного 
суда, а когда тот отказал — в Верховный 
суд РФ. В декабре 2017 года Лан при под-
держке юристов «Соучастия» выиграл 
дело в Верховном суде РФ. Коллегия по-
становила, что предыдущие судебные 
решения были вынесены незаконно, 
администрация Иванова обязана выде-
лить Лану жилье, а отсутствие бюджет-
ного финансирования не может быть 
основанием для отказа в предоставле-
нии квартиры сироте.

В феврале 2018 года Лану наконец 
предложили квартиру — помещение 
в 23 квадратных метра в здании старого 
общежития. Отказываться он не стал:

— Конечно, это не то, о чем я мечтал. 
Но другого жилья придется ждать еще 
не один год.

Имя героя статьи было изменено 
по его просьбе.

Диана Карлинер

весь сюжет 
www.rusfond.ru/pravo
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Владику установят 
на позвоночник специальную 
металлоконструкцию, 
которую будут раздвигать, 
пока мальчик растет 
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 2.03.18–8.03.18

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 47 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 44
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 7

2 марта в ”Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Хакасия» 
мы рассказали историю 
пятилетней Саши Сухаче
вой из Хакасии («Бабушки
на дочка», Светлана Ива
нова). У девочки тяжелый 
врожденный порок серд
ца, полная атриовентри

кулярная блокада, в три  месяца ей  установили 
электрокардиостимулятор (ЭКС). Недавнее 
 обследование показало, что  работа  прибора 
нарушена изза перелома электрода,  заряд 
 батареи истощается. ЭКС нужно  срочно заме
нить, иначе Саше грозит остановка  сердца. 
Рады  сообщить: вся необходимая сумма 
(612 396 руб.) собрана. Людмила, бабушка 
 Саши, благодарит всех за помощь. Примите 
и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 2 марта 209 143 читателя rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителя «Первого канала», ГТРК «Хака-

сия», «Курган», «Калмыкия», «Ярославия», «Куз-
басс», а также 170 региональных СМИ — партне-
ров Русфонда  исчерпывающе помогли 36 детям на 
24 856 142 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Сашу Сухачеву ждут 
в Томске в марте
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Заведующий детским отделением АНО «Клиника НИИТО» Михаил Михайловский 
 (Новосибирск): «У Владика тяжелый сколиоз на фоне множественных аномалий развития грудного 
отдела позвоночника. За последние полгода деформация значительно прогрессировала, началось сдав-
ливание внутренних органов. Владику тяжело дышать, он испытывает постоянные боли. Ему необходима 
операция — установка на позвоночник специальной металлоконструкции VEPTR. Ее нужно будет раз-
двигать по мере роста мальчика. По окончании роста скелета мы заменим конструкцию на постоянную. 
Лечение предстоит долгое и сложное, но только оно позволит предотвратить необратимые осложнения».

Стоимость операции 1 770 700 руб. Национальная платежная система «Мир» внесет 500 тыс. 
руб. ООО НПП «Лазерные системы», ООО «КЭФ» и ООО «Север» внесут по 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 33 тыс. руб. Не хватает 937 700 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Владика Драчева, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Владика — Натальи Николаевны Драчевой. Все необходимые рекви-
зиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Год прошел, 
второй идет
Как добиться от Минздрава 
направления на реабилитацию

Русфонд ежедневно получает обильную по
чту от родителей тяжелобольных детей. Часть 
из этих обращений мы отправляем в  Минздрав 
РФ — на горячую линию, открытую в 2013  году 
специально для благотворительных фондов. 
42% этих «горячих» просьб — об оплате ре
абилитации детей с поражениями централь
ной нервной системы, задержкой развития, 
детским церебральным параличом. За пять 
лет мы отправили на горячую линию 736 та
ких просьб и получили только 474 ответа от 
Минздрава. То есть треть родительских писем 
 осталась без реакции министерства. 

Самый распространенный ответ Минздрава в та-
ких случаях — это поручение территориальному 
органу здравоохранения подготовить медсправ-
ки ребенка для прохождения курса реабилитации 
в федеральном центре «Детство» в подмосковном 
Домодедове. Центр обеспечивает трехнедельную 
ре абилитацию детей с неврологическими про-
блемами и проживание вместе с ребенком одного 
из родителей. Беда в том, что готовить документы 
в подмосковное «Детство» можно бесконечно. Ино-
гда местные врачи просто-напросто отказывают ро-
дителям, несмотря на поручение из Москвы.

2 марта 2018 года в Русфонд обратилась Алия К. 
из Кыштыма Челябинской области, мама шести-
летнего Левы. У мальчика задержка психомотор-
ного и речевого развития. Это уже вторая прось-
ба Алии к Рус фонду переслать в Минздрав ее обра-
щение о реабилитации сына в «Детстве». Первое 
письмо было еще в 2016 году. Алия просила помочь 
в оплате восстановительного лечения ребенку. Мы 
поставили малыша в очередь на лечение у наше-
го партнера — в Институте медицинских техноло-
гий (ИМТ, Москва). Да только очередь в ИМТ так ве-
лика, что ждать ее Леве пришлось бы полтора года. 
Поэтому 3 ноября 2016 года мы переслали прось-
бу Алии в Минздрав, понимая, что реабилитация 
ребенку с таким диагнозом требуется постоянно. 
11 нояб ря Минздрав ответил: челябинским вра-
чам поручено отправить ребенка в центр «Детст-
во». В декабре 2016 года Алию с сыном пригласили 
к главному детскому неврологу Челябинской обла-
сти Надежде Масленниковой в Областную детскую 
клиническую больницу. Именно госпожа Маслен-
никова подписывает все направления на реабили-
тацию. Важно и то, что доктор Масленникова явля-
ется лечащим врачом Левы и прекрасно знает исто-
рию его болезни. На консультации она произнесла 
изобилующую медицинскими терминами речь, 
суть которой сводилась к следующему: «Прекрати-
те мучить себя и ребенка. Все, что можно, мы для 
него сделали, а вам остается это состояние поддер-
живать. На учитесь принимать ситуацию такой, ка-
кая она есть». Док тор Масленникова показала Алие 
на сайте центра перечень противопоказаний, сре-
ди которых был пункт «выраженные психические 
и умственные нарушения (умственная отсталость)». 
Такого диагноза в медкарте Левы не значилось, за-
то из 15 показаний для реабилитации малышу под-
ходили как минимум шесть. Тем не менее отпра-
вить мальчика на реабилитацию врач нужным не 
посчитала. Вместо этого она прописала наблюде-
ние у психиатра и занятия с логопедом-дефектоло-
гом по  месту жительства.

С тех пор минул год и три месяца. За это время 
Лева прошел несколько платных курсов реабили-
тации в частных клиниках. Отмечена положитель-
ная динамика, надо бы продолжать, но финансо-
вые возможности семьи уже исчерпаны. И Алия 
снова просит Русфонд о помощи, надеясь, что сы-
на наконец отправят на бесплатное лечение в феде-
ральное «Детство». 

6 марта мы переслали новое обращение Алии на 
горячую линию Минздрава РФ. 

В 2017 году Русфонд отправил на горячую линию 
Минздрава РФ 154 просьбы о помощи в прохождении 
курсов реабилитации — ответ поступил лишь 
на 113 обращений. 
В 2017 году Русфонд оплатил лечение в ИМТ 437 детей 
с неврологическими заболеваниями.

Александр 
Гранкин,
КООРДИНАТОР 
ИНФОРМАЦИОННОГО 
ОТДЕЛА РУСФОНДА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21469,20 (+101,13)
РТС 1285,53 (+15,36)
FTSE 100 7224,51 (+21,27)

DAX 30 12346,68 (−8,89)
DJIA 25335,74 (+440,53)
NASDAQ Composite 7560,81 (+132,87)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.03.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8–12.03.18
Австралийский доллар 44,3617
Английский фунт 78,8002
Белорусский рубль** 29,0246
Датская крона* 94,6102

Доллар США 56,8011
Евро 70,5299
Индийская рупия*** 87,4233
Казахский тенге*** 17,7515

Канадский доллар 43,9399
Китайский юань* 89,8339
Норвежская крона* 72,9089
СДР 82,5950

Сингапурский доллар 43,1816
Новая турецкая лира 14,9559
Украинская гривна* 21,5974
Шведская крона* 69,0532

Швейцарский франк 60,4589
Японская иена*** 53,6898
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Прошлая неделя оказалась богатой 
на новости из области торговой поли-
тики. С одной стороны, одиннадцать 
стран, ранее согласившихся стать 
участниками Транстихоокеанско-
го партнерства, инициированного 
США, подписали новый договор без 
ключевого участника — Вашингтон 
объявил о выходе из переговоров еще 
год назад. С другой — президент США 
Дональд Трамп, несмотря на много-
численные предупреждения о нега-
тивных последствиях, все-таки объ-
явил о введении страной защитных 
пошлин на импорт стали и алюми-
ния (25% и 10% соответственно), хотя 
до 23 марта у поставщиков еще есть 
возможность согласовать иные усло-
вия доступа на американский рынок.

Первое событие можно считать 
существенным достижением, ведь 
до января вообще было неясно, со-
стоится ли сделка,— переговоры 
участники ТТП вели ради возможно-
сти доступа на крупнейший миро-
вой рынок. Соглашение предусма-
тривает не только снижение пошлин, 
но и значительное расширение досту-
па на рынки услуг, а также снижение 
регуляторных рисков для импорте-
ров — что даже более актуально.

На этом фоне новые протекцио-
нистские меры США выглядят не-
сколько анахроничными — ведь пик 
ускорения мировой торговли про-
шел вместе с двузначными темпами 
роста китайской экономики. Высо-
кие объемы торгового оборота были 
связаны с тем, что сырье и комплек-
тующие свозились из разных стран 
для сборки в стране с дешевой рабо-
чей силой, чтобы затем быть экспор-
тированными в страны-потребите-
ли (в 2000 году Китай суммарно им-
портировал и экспортировал 13 млн 
контейнеров, в 2015-м — уже 52 млн). 
Но чем выше в экономике доля секто-
ра услуг и чем более автоматизирова-
но и кастомизировано производство, 
тем менее важен фактор дешевизны 
рабочей силы, и слабеет потребность 
во множественных торговых опера-
циях. Более того, зачастую поставка 
подразумевает не только покупку то-
вара, но и услуги.

Тем не менее, какими бы устарев-
шими ни казались меры торговой 
защиты на традиционных рынках, 
вряд ли стоит недооценивать их не-
гативные последствия. В админист-
рации США пытаются придать ссыл-
ке на национальную безопасность 
неоспоримый статус (новые защит-
ные меры, как и пошлины на сол-
нечные панели и стиральные маши-
ны, вводятся именно на этом основа-
нии). Безусловно, это подрывает ав-
торитет ВТО — ведь судебная систе-
ма организации практически не име-
ет опыта разбирательств в таких слу-
чаях. Однако как раз попытки оспо-
рить новые американские ограниче-
ния могут стать прецедентом: основ-
ным оппонентом США в них станет 
отнюдь не Китай, имеющий весьма 
неоднозначную репутацию в области 
торговой защиты, а Евросоюз. Пока 
в Брюсселе обещают ответные пош-
лины на американский виски и мото-
циклы — но лучшим решением стало 
бы рассмотрение иска панелью арби-
тров ВТО и определение того, что от-
носится к защите национальной без-
опасности, а что — уже к защите наци-
онального рынка.

правила  
игры

ВТО сохранит свобо-
ду торговли, только 
если протекционизм 
перестанут оправды-
вать национальной 
безопасностью

в торговлю наперекор правилам 
выясняет корреспондент  
отдела экономики

Татьяна Едовина

Бумага стерпит кураторов
Деятельность банков на фондовом рынке будут контролировать сотрудники ЦБ
В банки, имеющие ли-
цензии профучастни-
ков рынка ценных бумаг, 
назначаются дополни-
тельные «фондовые» 
 кураторы от ЦБ — плюс 
к тем, что контролиру-
ют кредитную деятель-
ность. Банкиры опаса-
ются, что это увеличит 
нагрузку на органы вну-
треннего  банковско-
го контроля и приведет 
к расширению штатов.

Как стало известно 
”
Ъ“, 

в банки, имеющие лицен-
зию на осуществление де-
ятельности на рынке цен-
ных бумаг, придут кураторы 
из ЦБ, ответственные за над-
зор за профдеятельностью. 
Информацию об этом участ-
ники рынка начали полу-
чать с конца февраля. По сло-
вам источников 

”
Ъ“ на рын-

ке, куратор будет назначен 
в рамках указания ЦБ «Об ор-
ганизации и осуществлении 
в Банке России деятельнос-
ти кураторов некредитных 
финансовых организаций 
и саморегулируемых орга-
низаций в сфере финансово-
го рынка» (вступило в силу 
в конце августа 2017 года).

«Нам пояснили, что банки-
профучастники также подчи-
няются данному указанию. 
Но как можно быть одновре-
менно кредитной и некре-
дитной организацией?» — 
недоумевает один из полу-
чателей письма. По словам 
партнера Nektorov, Saveliev & 
Partners (NSP) Александра Не-
кторова, к абсурдной трактов-
ке привели «неудачные ню-
ансы нормотворчества». Од-
нако, по его словам, логика 
регулирования в назначении 
кураторов нового типа пол-
ностью соблюдена: «Сформу-
лировать на технических не-
точностях нормативного акта 
правовую позицию, которая 
позволила бы участникам 
рынка оспорить такие назна-
чения, вряд ли удастся».

Сейчас в кредитных орга-
низациях уже работают пред-
ставители регулятора — кура-
торы от органов банковского 
надзора. Причем, по словам 
собеседников 

”
Ъ“, они про-

водят работу, требующую по-
стоянного активного участия 
специалистов самого банка. 
«Куратор со мной в постоян-

ном контакте: рабочая пере-
писка ведется целый день, 
постоянно запрашивает-
ся большой объем докумен-
тов. Если на таком же глубо-
ком уровне будет работать 
куратор по профдеятельно-
сти, банку придется расши-
рить штат ответственных со-
трудников»,— говорит один 
из специалистов по внутрен-
нему контролю.

Кроме того, отмечает еще 
один собеседник 

”
Ъ“, воз-

можно, придется дорабаты-
вать программное обеспече-
ние, поскольку возможно-
стей текущей версии для выг-
рузки информации по цен-

ным бумагам может оказать-
ся недостаточно — ведь «каж-
дый куратор приходит с соб-
ственными предпочтениями 
по 

”
табличкам“». Как выра-

зился представитель еще од-
ного банка-профучастника, 
в банке становится «больше 
контролирующих, чем зара-
батывающих».

В ЦБ утверждают, что для 
участников рынка ничего 
не изменится. «Фактически 
Банк России определил со-
трудников, ответственных 
за надзор за банками-профу-
частниками, еще в 2014 году, 
однако их статус не был офи-
циально закреплен в норма-

тивных актах. Данные пись-
ма направлены с целью пре-
доставления банкам контакт-
ной информации для взаи-
модействия с сотрудника-
ми Банка России по вопро-
сам осуществления профес-
сиональной деятельности 
на рынке ценных бумаг»,— 
пояснили в пресс-службе ре-
гулятора. Необходимость 
введения ответственных лиц 
обусловлена тем, что «кура-
тор от банковского надзора 
контролирует соответствие 
деятельности кредитной ор-
ганизации банковскому за-
конодательству и нормати-
вам, при этом масштабы де-

ятельности банков как про-
фучастников весьма обшир-
ны — как по брокерской, так 
и по депозитарной деятель-
ности». При этом дублирова-
ния функций кураторов бан-
ковского надзора и курато-
ров профдеятельности не бу-
дет, пообещали в ЦБ.

В итоге, говорят предста-
вители банковского сообще-
ства, скорее всего, на деле 
организация такого надзо-
ра будет зависеть от лично-
сти конкретного куратора. 
«Состав неровный: нам по-
падались как большие про-
фессионалы, так и сотрудни-
ки с низкой квалификаци-

ей»,— говорит один из них. 
По словам другого собесед-
ника 

”
Ъ“, основной пробле-

мой остается отсутствие у со-
трудников надзора опыта ре-
альной банковской деятель-
ности плюс «множество сте-
реотипов и нежелание взгля-
нуть на процесс» глазами фи-
нансистов. Впрочем, отмеча-
ет часть опрошенных 

”
Ъ“ со-

трудников банков, постоян-
ная работа куратора внутри 
банка способна предотвра-
тить проблемы и значитель-
но более эффективна, чем 
эпизодические проверки.

Мария Сарычева, 
Юлия Полякова

В 2017 году как гражданское, так и во-
енное судостроение показало резко 
 отрицательную динамику. Число сдан-
ных заказов тоннажем более 50 тонн 
уменьшилось на 17%, до 75 судов, сово-
купная стоимость — на 24% в граждан-
ском сегменте и на 33% в военном, 
в  целом приблизившись к 97 млрд руб. 
Но эксперты отмечают тренд на акти-
визацию гражданского судостроения, 
в основном благодаря заказу новых 
рыбопромысловых судов на «квоты 
под киль».

В 2017 году российские верфи сдали 75 су-
дов и кораблей тоннажем выше 50 тонн, что 
на 17% меньше, чем годом ранее, также по-
строено более 110 судов и катеров меньше-
го тоннажа, следует из рейтинга «Infoline-
Аналитики» Infoline Shipbuilding Russia 
Top. Сокращение наблюдалось и в граждан-
ском, и в военном сегментах: сдано 42 суд-
на и 33 корабля против 50 и 40 соответствен-
но в 2016 году. Совокупная стоимость сдан-
ных гражданских судов уменьшилась на 24%, 
до менее чем 32 млрд руб., военных заказов — 
на 33%, до 65 млрд руб. Но совокупный тон-
наж сданных крупных и средних судов вы-
рос на 11%, до 226,6 тыс. тонн. На военное ко-
раблестроение пришлось 45% от числа зака-
зов, но в тоннаже разброс значительнее — 
17% против 83% соответственно (в стоимост-
ном выражении доля военных заказов при-
близилась к 67%). По расчетам Минпромтор-
га, в 2017 году сдано 49 кораблей и судов (око-

ло 155 тыс. тонн), выручка верфей выросла 
на 14%, до 523 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 28 февраля).

По тоннажу и стоимости сданных судов ли-
дерство сохранила государственная Объеди-
ненная судостроительная корпорация (ОСК): 
на нее приходится 67% заказов (64,8 млрд 
руб.) тоннажем 121,2 тыс. тонн. Год назад эти 
показатели у ОСК были ниже — 62% в стои-

мости (86 млрд руб.) и 115 тыс. тонн. На пер-
вый квартал 2018 года у корпорации в стадии 
строительства более 100 судов на 950 млрд 
руб. тоннажем более 700 тыс. тонн.

Вторую строчку рейтинга сохраняет хол-
динг «Ак Барс»: сдано судов на 4,3 млрд руб., 
портфель заказов — более 150 млрд руб. Чет-
вертое место вслед за «Трансшипом» занял 

со сданными заказами на 1,8 млрд руб. но-
вый игрок рынка — «Калашников». Кон-
церн в 2016–2017 годах получил Рыбинскую 
верфь и СЗ «Вымпел», покупает «Верфь брать-
ев Нобель», ведет переговоры по Сосновско-
му СЗ (ожидается вхождение в «Ростех» и пе-
редача в управление «Калашникову» феодо-
сийского «Моря»).

Как отмечается в рейтинге, в 2017–2018 
годах проявился тренд на активизацию гра-
жданского судостроения. До 2020 года запла-
нирована сдача более 300 судов и кораблей 
тоннажем более 50 тонн. На военные заказы 
приходится 60% в количественном выраже-
нии, но в тоннаже их доля сократится до 40%. 
По данным «Infoline-Аналитики», дейст-
вие закона об инвестквотах (право на вылов 
в обмен на заказ судов в РФ) привело к буму: 
130 млрд руб. заявок на верфях к началу года. 
Росту объемов способствует и развитие даль-
невосточной верфи «Звезда» консорциума 
«Роснефти», Газпромбанка и «Роснефтегаза», 
где к январю законтрактовано более 25 судов 
тоннажем более 3 млн тонн.

По данным рейтинга, в серийном произ-
водстве в 2017 году по тоннажу лидирова-
ли танкеры класса «Волго-Дон макс» RST27 
и RST27M, а также ледоколы проекта Aker 
ARC 121 (такое судно «Геннадий Невельской», 
построенное Выборгским СЗ ОСК, стало и са-
мым дорогим сданным гражданским зака-
зом — около 4 млрд руб.).

деловые новости — с9

Судостроители проходят мель
После прошлогоднего спада верфи ждут роста
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Как стало известно 
”
Ъ“, негосу

дарственные пенсионные фон
ды (НПФ), принадлежащие гос
банкам, привлекли наибольшее 
количество клиентов по обяза
тельному пенсионному страхова
нию (ОПС) в прошлом году. НПФ, 
принадлежащие частным пенси
онным группам, значительно от
стают от своих государственных 
конкурентов. В этом году тенден
ция к переделу пенсионного 
рынка между НПФ госбанков 
обострится благодаря выходу 
на сцену объединенного фонда 
санируемого банка «Открытие».

”
Ъ“ удалось ознакомиться с пред-

варительными данными Пенсионно-
го фонда России (ПФР) о переводе пен-
сионных накоплений российских 
граждан. Всего за прошлый год было 
подано 6,6 млн заявлений, что почти 
в два раза ниже показателя предшест-
вующего года (12 млн шт.). Удовлетво-
рено было около 4,6 млн заявлений, 
т. е. доля заявлений с ошибками за-
метно сократилась по сравнению с 
предшествующей кампанией (около 
31% против примерно 46% в 2016 го-
ду). Сотрудники, топ-менеджеры, а 
также один из акционеров пяти НПФ 
подтвердили порядок цифр, хотя и 
указали на незначительные расхо-
ждения по сравнению с реестрами, 
пришедшими на прошлой неделе к 
ним в фонды. Один из собеседников 

”
Ъ“ отметил, что, по его информации, 

по нескольким фондам, в частности, 
по НПФ «Будущее» и «Согласие-ОПС», 
цифры претерпели заметные измене-
ния. Однако на общий результат по 
отрасли они повлияют не сильно.

Больше всего граждан — 2,9 млн 
человек — в прошлом году подали за-
явления о переводе своих пенсион-
ных накоплений в НПФ Сбербанка 
(принадлежит Сбербанку), из кото-
рых было удовлетворено около 80%. 
Всего же, считая ушедших из этого 
НПФ клиентов, по итогам нетто-при-
рост клиентской базы по обязатель-
ному пенсионному страхованию 
(ОПС) составил 2,1 млн человек. На 
втором месте по чистому притоку за-
страхованных лиц находится еще 
один фонд, входящий в группу гос-
банка — НПФ «ВТБ Пенсионный 
фонд» (входит в группу ВТБ). В него 
нетто-приток клиентов составил по-
чти 500 тыс. человек. Крупнейшие 
фонды, принадлежащие частным 
пенсионным группам, показали зна-
чительно более слабый результат, а у 
некоторых из них показатели оказа-
лись отрицательными. В НПФ «Согла-
сие-ОПС» (входит в группу Москов-
ского кредитного банка) чистый при-
ток новых застрахованных лиц соста-
вил около 300 тыс. человек, в НПФ 
«Газфонд Пенсионные накопления» 
— 150 тыс. граждан. Входящий в фи-
нансовую группу (ФГ) «Будущее» од-
ноименный пенсионный фонд уве-
личил свою клиентскую базу всего на 
10 тыс. застрахованных лиц. Худший 
результат из крупнейших частных 
НПФ оказался у входящих в группу 
«Сафмар» одноименного НПФ и фон-
да «Доверие» — суммарно их чистые 
потери составили более 200 тыс. кли-
ентов. Заметное сокращение клиент-
ской базы, согласно предваритель-
ным данным ПФР, ждет вошедшие в 

периметр санации банка «ФК Откры-
тие» и объединяемые фонды «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант», НПФ Электроэнерге-
тики и НПФ РГС. Нетто-отток застра-
хованных лиц из них составил более 
250 тыс. человек.

Происходит передел рынка в поль-
зу фондов, принадлежащих государ-
ственным банкам, именно они стали 
драйверами привлечения в прошлом 
году, говорит директор группы рей-

тингов финансовых институтов АКРА 
Юрий Ногин. По его словам, «резуль-
тат государственных игроков мог 
быть выше, если бы не остановка в се-
редине прошлого года привлечения 
через канал удостоверяющих цент-
ров (см. 

”
Ъ“ от 28 июня 2017 года)». 

Эксперты ожидают в 2018 году усиле-
ния конкуренции между НПФ, кото-
рые принадлежат госбанкам. И НПФ 
Сбербанка, и «ЛУКОЙЛ-Гарант» имеют 
весьма амбициозные планы на пере-
ходную кампанию этого года (см. 

”
Ъ“ 

от 21 февраля и 6 марта). В конце янва-
ря председатель правления «ФК От-
крытие» Михаил Задорнов заявлял, 
что единый фонд группы банка ста-
нет «крупнейшим» на рынке (суммар-
ные активы трех фондов на конец тре-
тьего квартала 2017 года превышали 
590 млрд руб.). Однако этому могут по-
мешать результаты переходной кам-
пании НПФ Сбербанка, активы кото-
рого на ту же дату составляли 496 мл-
рд руб. По расчетам 

”
Ъ“, за счет прито-

ка новых клиентов по ОПС этот фонд 
может нарастить активы еще на 
130 млрд руб. Таким образом, НПФ 
Сбербанка как минимум может по-
спорить с объединенным фондом, в 
который в рамках санации «ФК От-
крытие» вливается 42 млрд руб., а как 
максимум — остаться лидером пенси-
онного рынка. Вряд ли менее агрес-
сивные продажи намечает для себя 
«ВТБ Пенсионный фонд». По словам 
управляющего директора «Эксперт 
РА» Павла Митрофанова, «чтобы кон-
курировать с государственными фон-
дами, частным НПФ надо пытаться 
развивать клиентский сервис и более 
широко продвигать инвестиционные 
продукты по клиентской базе с высо-
кими счетами. Или следует ждать кон-
солидации частных игроков».

В НПФ «Газфонд ПН», «Будущее», 
«Сафмар», «ВТБ Пенсионный фонд» 
не комментируют данные о переход-
ной кампании до официального под-
ведения ее итогов. В фондах группы 
«ФК Открытие», НПФ Сбербанка, «Со-
гласие-ОПС» и ПФР не ответили на 
 запрос 

”
Ъ“.

Илья Усов

Накопления тянутся  
к государству
Негосударственные  
пенсионные фонды госбанков 
привлекли больше всех клиентов  
по итогам 2017 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Для Сбербанка это хорошие усло-
вия. По словам украинских финанси-
стов, недавно представители банка в 
неофициальных беседах ориентиро-
вали потенциальных интересантов 
на покупку украинской структуры за 
$150 млн, но сразу, без риска долгос-
рочных расчетов. В Сбербанке не 
комментируют продажу дочерней 
компании. Глава Паритетбанка Сер-
гей Белов также отказался обсуждать 
условия сделки.

Однако источники 
”
Ъ“, знакомые 

с позицией НБУ, указывают, что с со-
гласованием сделки «все непросто». 
«Тот факт, что Сбербанк (Украина) ста-
нет 

”
дочкой“ не российского, а бело-

русского госбанка, вопросов не вызы-
вает, а вот то, что главой управления 
делами президента Республики Бела-

русь — акционера Паритетбанка яв-
ляется Виктор Шейман, может со-
здать проблемы». Господин Шейман 
находится под жесткими санкциями 
США и ЕС (см. справку) в связи с дела-

ми об исчезновении двух оппозици-
онных политиков, бизнесмена и жур-
налиста в 1999 и 2000 годах. 

Официально в НБУ 
”
Ъ“ сообщили, 

что «выносят решение на основании 

анализа всего пакета документов в от-
веденный срок и не комментируют 
влияние отдельных фактов на вероят-
ность согласования». Сергей Белов на 
вопрос о влиянии санкций против го-
сподина Шеймана на согласование 
сделки по приобретению украинско-
го Сбербанка заявил 

”
Ъ“: «Мы не полу-

чали никаких запросов от НБУ относи-
тельно нашей заявки и, следователь-
но, комментировать пока нечего».

Глава аналитического департамен-
та ИК Concorde Capital Александр Па-
ращий считает, что санкции против 
господина Шеймана могут быть про-
блемой. «Впрочем, насколько я вижу, 
Виктор Шейман нигде в документах 
Паритетбанка не фигурирует»,— уточ-
няет эксперт. По его мнению, сделка 
может быть согласована.

Виталий Солдатских,  
Ксения Дементьева

Украинский Сбербанк становится белорусским

«Яндекс.Браузер» внедрил защи
ту от использования для добы
чи криптовалют злоумышлен
никами. Для этого браузер бу
дет анализировать нагрузку 
на процессор пользовательского 
устройства и блокировать май
нинговые скрипты. В 2017 году 
атакам майнеров подверглись 
2,7 млн пользователей в мире. 
Среди бесплатных программ 
от них также могут спасти 
 блокировщики рекламы.

«Яндекс.Браузер» начал автомати-
чески находить и блокировать май-
нинговые скрипты, которые встраи-
ваются в сайты и позволяют тайно ис-
пользовать вычислительные ресурсы 
посетителей для добычи криптова-
лют, рассказали 

”
Ъ“ в «Яндексе». Для 

этого браузер анализирует, насколь-
ко загружен процессор во время 
просмотра сайтов. Возросшая нагруз-
ка — сигнал, что на сайт могли доба-
вить майнинговый скрипт, объясня-
ют в компании. Если проверка под-
твердит наличие скрипта, браузер 
его заблокирует, при этом сайт про-
должит работать, но майнеры не смо-
гут использовать устройство посети-
теля. «Подобный майнинг зачастую 
влияет на систему пользователя 
крайне негативно, потенциально за-
хватывая до 100% мощности каждого 
ядра процессора»,— отмечает руково-
дитель десктопного «Яндекс.Браузе-
ра» Роман Иванов. Защита от майнин-
га работает на всех платформах, 
включая компьютеры и мобильные 
устройства на iOS и Android.

• «Яндекс» запустил собственный 
браузер в 2012 году. По данным 
LiveInternet, в феврале 2018 года доля 
«Яндекс.Браузера» на рынке состави-
ла 10%, он занимает третью строч-
ку по популярности в России, уступая 
Google Chrome (56,1%) и мобильной 
версии Safari (18,6%).
По данным «Лаборатории Каспер-

ского», в 2017 году 2,7 млн пользова-
телей в мире подверглись атакам 
майнеров, что почти на 50% больше, 
чем в 2016-м (1,9 млн). Они могли 

стать жертвами рекламного и пират-
ского ПО, а также контрафактных 
игр, которые используются преступ-
никами для скрытого заражения ком-
пьютеров, сообщила «Лаборатория 
Касперского». По ее данным, только 
во втором полугодии 2017 года пре-
ступники получили таким образом 
несколько миллионов долларов.

С майнинговыми скриптами уже 
борются не только антивирусные 
программы, подтверждают опрошен-
ные 

”
Ъ“ эксперты. В частности, защи-

та в браузерах для пользователей без 
качественного антивируса стала по-
являться еще с конца 2017 года, гово-
рит антивирусный эксперт «Лабора-
тории Касперского» Алексей Мала-
нов: в большинстве случаев для этого 

используется расширение для браузе-
ра. При этом использование загрузки 
процессора как индикатора может и 
не дать надежного результата, хотя в 
принципе использовать ее для ин-
формирования «вполне разумно», 
считает он. «Во-первых, майнинго-
вые скрипты умеют ограничивать за-
грузку, чтобы вызывать меньше подо-
зрений. Во-вторых, вероятны лож-
ные срабатывания на сайтах, кото-
рые используют высокую загрузку в 
легальных целях,— перечисляет 
он.— Если компьютер старый, то да-
же воспроизведение потокового ви-
део может дать ложный сигнал».

По мнению руководителя отдела 
технического сопровождения про-
дуктов и сервисов Eset Russia Сергея 
Кузнецова, среди бесплатных ин-
струментов для защиты от майнинга 
наиболее эффективны широко рас-
пространенные блокировщики ре-
кламы. Наиболее эффективный, но 
платный способ обезвредить 
JavaScript-майнер — комплексный 
антивирусный софт, отмечает он. Эф-
фективность блокировщиков рекла-
мы для борьбы с майнингом подтвер-
ждают и в Microsoft. C выходом 
Windows 10 компания фокусируется 
на развитии собственного браузера 
Microsoft Edge. Для него доступны 
расширения, например AdBlock и 
AdBlock Plus, с помощью которых 
можно оградить себя от несанкцио-
нированного майнинга криптова-
лют, сообщил 

”
Ъ“ представитель 

Microsoft Артем Минаев.
Роман Рожков

«Яндекс» найдет майнеров
В браузер компании встроили защиту от добычи криптовалют 
злоумышленниками

С 1 мая ЦБ введет повышенные 
коэффициенты риска по потре
бительским кредитам, полная 
стоимость которых более 15%. 
Таким образом, выдавать кре
диты под высокие ставки смо
гут лишь банки с хорошим за
пасом достаточности капитала. 
Остальным же придется менять 
бизнесмодель, переходя на рабо
ту с более надежными клиента
ми, риски которых покрывают
ся и небольшими процентами 
по кредитам.

В конце прошлой недели ЦБ раз-
местил на своем сайте проект указа-
ния, вносящий поправки в инструк-
цию ЦБ «Об обязательных нормати-
вах банков». Документом устанавли-
ваются повышенные коэффициенты 
риска для ссуд с полной стоимостью 
кредита (ПСК, учитывает ставку, стра-
ховку и иные платежи по кредиту) 
выше 15%. Так, по ссудам с ПСК 15–
20% будет установлен коэффициент 
1,1, с ПСК 20–25% — 1,2. Ввести повы-
шенные коэффициенты ЦБ намерен 
в отношении ссуд, которые будут вы-
даваться после 1 мая 2018 года. На се-
годняшний день к ссудам с ПСК 15–
20% повышенный коэффициент ри-
ска не применяется, по кредитам с 
ПСК 20–25% установлен коэффици-
ент 1,1, 25–30% — 1,4, 30–35% — 3, при 
ПСК свыше 35% — 6. Последний раз 
ЦБ менял коэффициенты в марте 
2017 года (см. 

”
Ъ“ от 1 марта 2017 года).

Коэффициенты риска учитывают-
ся при расчете достаточности капита-
ла банка в знаменателе, таким обра-
зом, чем выше коэффициент, тем 

больше капитала расходуется при 
его выдаче. Как следует из поясни-
тельной записки к документу, появ-
ление проекта поправок вызвано 
ускорением кредитной активности в 
сегменте необеспеченного потреби-
тельского кредитования — на 12,6% 
за год, при этом повышается долго-
вая нагрузка населения, которая уже 
сейчас находится на относительно 
высоком уровне. На фоне снижения 
ключевой ставки (на 2,5 процентного 
пункта за год, до 7,5%) и рыночных 
ставок высокая ПСК может говорить 
о высоком кредитном риске заемщи-
ка. «Сохранение предыдущей шкалы 

коэффициентов риска означало бы 
ослабление регулятивных требова-
ний»,— отмечают в Банке России.

ЦБ неоднократно применял веде-
ние повышенных коэффициентов 
риска для сдерживания потребкреди-
тования. Так, из-за резкого роста в 
2012 году ЦБ ввел с 1 июля 2013 года 
для необеспеченных розничных ссуд 
с ПСК 25–35% коэффициент риска 1,1, 
по самым дорогим потребительским 
кредитам с ПСК более 60% — 2. Темпы 
роста потребкредитования удалось 
снизить с 31,3% в 2013 году до 8,9% — 
в 2014-м.

Введение повышенных коэффици-
ентов риска и сейчас приведет к со-
кращению кредитования, считают 
эксперты. По словам первого зампре-
да правления Совкомбанка Сергея Хо-
тимского, коэффициенты ЦБ жест-
кие, и некоторым розничным моно-
лайнерам будет непросто, запас по ка-
питалу имеют многие, но далеко не 
все. Что же касается универсальных 
банков, отметил он, то они всегда мо-
гут перераспределить капитал с дру-
гих бизнес-линий для более выгод-
ной розницы, резюмировал он. «У 
банков есть время, чтобы пересмо-
треть свою продуктовую линейку и 
сосредоточиться на менее рискован-
ных кредитах под более низкие став-
ки,— отмечает ведущий аналитик по 
банковским рейтингам 

”
Эксперта РА“ 

Екатерина Щурихина.— Это позволит 
сохранить достаточность капитала, но 
может негативно сказаться на чистой 
процентной марже, которая традици-
онно высока в сфере необеспеченно-
го розничного кредитования».

Впрочем, пока розничные игроки 
не торопятся менять свои продукто-
вые линейки, хотя и не исключают та-
кой возможности. «В ОТП-банке пока-
затель достаточности капитала нахо-
дится на высоком уровне — 15,9%, поэ-
тому на нашу бизнес-модель измене-
ния не повлияют: сколько выдавали 
ранее, столько и будем выдавать»,— от-
метил зампред правления ОТП-банка 
Александр Васильев. «ПСК для нас яв-
ляется одним из основных индикато-
ров, и мы учитывали это при составле-
нии бизнес-плана на 2018 год,— гово-
рит финансовый директор Почта-бан-
ка Наталия Строкун.— Рисков для себя 
не видим, с ростом кредитования пла-
нируем увеличение капитала». По сло-
вам первого зампреда правления бан-
ка «Ренессанс Кредит» Татьяны Хондру, 
банк готов скорректировать бизнес 
при изменении регуляторных требо-
ваний. «Банк всегда оперативно реаги-
рует на изменение конъюнктуры рын-
ка, вслед за снижающейся ключевой 
ставкой и ужесточением резервирова-
ния банк меняет свою тарифную поли-
тику»,— отметил первый зампред 
правления банка «Русский стандарт» 
Евгений Лапин. Хотя глобальных пере-
мен в банке не обещают.

При этом эксперты уверены, что 
уже до 1 мая нас ожидает очередной 
всплеск потребкредитования. «Интен-
сивность потребкредитования будет 
высокой, поскольку банки попытают-
ся нарастить портфель до введения но-
вых коэффициентов»,— отмечает 
главный экономист «ПФ Капитала» Ев-
гений Надоршин.

Вероника Горячева

Потребкредитам придержат рост
Высокие ставки снизят банкам достаточность капитала 

Потребительское 
кредитование должно расти 

темпом, сопоставимым  
с ростом доходов населения, 

и, конечно, должно 
сопоставимо быть  

с кредитами реальному 
сектору экономики. 
Поэтому мы здесь  

будем корректировать 
регулирование

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 1 февраля

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т С А Н К Ц И И  П Р О Т И В  В И К Т О Р А  Ш Е Й М А Н А

В настоящий момент Виктор Шейман находится под санкциями как США, так и ЕС. 
13 июня 2017 года Дональд Трамп продлил санкции против некоторых белорусских 
чиновников, в том числе и Виктора Шеймана, еще на год — отсчет идет с 16 июня. 
Поводом для продления санкций послужило то, что, по мнению Белого дома, неко-
торые представители власти Белоруссии продолжают препятствовать демократиче-
ским процессам в стране. Санкции со стороны США были впервые введены в 2006 
году и предусматривают блокировку в США собственности и активов чиновников 
 Белоруссии, а также президента страны Александра Лукашенко.

Европейский союз продлил санкции против четырех граждан Белоруссии совсем 
недавно, 28 февраля, еще на один год. Санкции включают эмбарго на оружие для 
самой страны и ограничения в отношении четырех человек, связанных с делами 
об исчезновении двух оппозиционных политиков, бизнесмена и журналиста в 1999 
и 2000 годах. Им запрещен въезд на территорию ЕС, а также заморожены их счета. 
Кирилл Сарханянц

4,6 миллиона
заявлений граждан  
в 2017 году  
о переводе пенси
онных накоплений  
в НПФ или УК было 
предварительно 
удовлетворено ПФР

2,7 миллиона 
пользователей
по всему миру под
верглись в 2017 году 
хакерским атакам  
с целью нелегально
го использования  
их компьютеров  
для майнинга 
криптовалют

с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Среди военных заказов лидера-
ми стали фрегат 11356М «Адмирал 
Макаров» — более 13,5 млрд руб.— 
и корвет проекта 20380 «Совершен-
ный» — более 13 млрд руб. По под-
счетам «Infoline-Аналитики», в спи-
ске отдельных верфей по сдаче су-
дов в денежном выражении лидера 
2016 года «Адмиралтейские верфи» 
обогнал прибалтийский СЗ «Ян-
тарь» (в первую очередь благодаря 
сдаче «Адмирала Макарова»). На тре-
тьем месте построивший «Совер-
шенный» Амурский СЗ (все три вер-
фи входят в ОСК).

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров заметил, что на 
2018–2019 годы запланирована сда-
ча более 190 судов и кораблей тон-
нажем более 50 тонн — общей стои-
мостью более 400 млрд руб. (из них 
около 100 военных). В денежном со-
отношении на кораблестроение 
придется около 70%, в тоннаже — 
около 40–45%, говорит эксперт. 
Крупнейшими сданными заказами 
2018 года будут два танкера RST25 
для ООО «Волготранс» по 15 тыс. 
тонн каждый (строятся на СЗ «Ло-
тос») и ледокол Aker ARC 130A 

«Александр Санников» для «Газ-
пром нефти» на 13 тыс. тонн (стро-
ится на Выборгском СЗ). В корабле-
строении планируется сдача подло-
док проекта 955А «Борей» «Князь 

Владимир» (проходит испытания) и 
проекта 09852 «Белгород» (строятся 
на «Северной верфи»), добавляет го-
сподин Бурмистров.

Анастасия Веденеева

Судостроители проходят мель

Попытка ФАС принудительно 
понизить ставки на предостав-
ление полувагонов Федеральной 
грузовой компании (ФГК) ОАО 
РЖД вызвал недовольство мел-
кого и среднего бизнеса. «Опора 
России» предложила ФАС отме-
нить запрет агентских догово-
ров, по которым ОАО РЖД обез-
личенно предоставляет вагоны 
других операторов. Но ФАС счи-
тает, что надо расторгнуть лишь 
те договоры, в которых цена вы-
ше прейскуранта 10-01 (его та-
риф 1,15 тыс. руб. в сутки против 
рыночных 2 тыс. руб.). По мне-
нию экспертов, эти усилия обре-
чены, если вагоны ФГК не при-
знать собственным парком 
ОАО РЖД.

Президент «Опоры России» Алек-
сандр Калинин попросил главу ФАС 
Игоря Артемьева отменить основ-
ные пункты предписаний ОАО РЖД 
и ее дочерней Федеральной грузовой 
компании, выданных службой 15 де-
кабря 2017 года. В предписаниях от 
ОАО РЖД и ФГК требуется до 1 февра-
ля 2018 года прекратить предостав-
ление полувагонов в рамках агент-
ских договоров между ФГК и ОАО 
РЖД — кроме договоров, заключен-
ных через электронную торговую 
площадку (ЭТП).

По мнению господина Калинина, 
агентские договоры показали «эф-
фективность и удобство для ряда гру-
зоотправителей, в том числе для ма-
лого и среднего бизнеса». Эта систе-
ма, пишет он, обеспечивает доступ-
ность услуги на местах (все делается 
через ОАО РЖД и не требует согласо-
вания с владельцем вагонов) и позво-
ляет рассчитываться через единый 
лицевой счет как с перевозчиком, 
так и с оператором. ЭТП не является 
альтернативой долгосрочным дого-

ворам, подчеркивает глава «Опоры 
России», прося ФАС снять запрет 
агентских договоров, требования об 
обязательной коммуникации грузо-
отправителей с владельцами ваго-
нов через ЭТП и о выставлении ФГК 
на площадку 50% своих полувагонов. 
ОАО РЖД и ФГК от комментариев от-
казались, но последняя еще 31 янва-
ря оспорила предписание в суде. В 
«Опоре России» пояснили лишь, что 
позицию изложили в письме ФАС.

Источник 
”

Ъ“, близкий к ОАО 
РЖД, говорит, что у монополии око-
ло 150 агентских договоров с вла-
дельцами вагонов, по 50 в 2018 году 
были перевозки. «Продажи через 
агента эффективны, поскольку по-
зволяют оказывать комплексную 
услугу через одно окно»,— полагает 
он. Гендиректор УК «Мечел-Транс» 
Алексей Лебедев считает, что сотруд-
ничество с ОАО РЖД по агентскому 
договору, по сути, является логисти-
ческим аутсорсингом, что обезличи-
вает подвижной состав. «Мы можем 
привлекать вагоны нескольких опе-
раторов по принципу одного окна, 
что упрощает работу и сокращает до-
кументооборот»,— говорит он.

В ФАС же считают, что авторы 
письма неверно трактуют предписа-
ние. «Комиссия ФАС признала нару-
шением закона завышение группой 
ОАО РЖД цен на предоставление ва-
гонов в три раза с лета 2016-го до 
весны 2017 года,— говорят в служ-
бе.— Установлено, что ОАО РЖД и 
ФГК применили схему, позволяю-
щую завышать вагонную составляю-
щую тарифа. ОАО РЖД как перевоз-
чик обязано предоставлять вагоны 
по прейскуранту 10-01 (основной та-
рифный документ ОАО РЖД.— 

”
Ъ“)». В службе подчеркивают, что 

требуют отказаться конкретно от 
тех агентских договоров, которые 

приводят к экономически необо-
снованным расходам грузоотправи-
телей сверх прейскуранта.

Собеседник 
”
Ъ“ на рынке говорит, 

что ФАС давно пытается отрегулиро-
вать операторский рынок, взяв за 
ориентир прейскурант 10-01, «кото-
рый давно не отражает объективный 
уровень цен». При этом, добавляет 
он, у ФАС почему-то не возникало по-
добных вопросов в 2015 году, когда 
ставки операторов были значитель-
но ниже прейскуранта и те работали 
на грани рентабельности. Глава экс-
пертного совета Института исследо-
вания проблем железнодорожного 
транспорта Павел Иванкин поясня-
ет, что в 2015 году ставка предостав-
ления вагона составляла 300 руб. в 
сутки, а цена прейскуранта — 850 
руб., сейчас рыночная цена выросла 
до 2 тыс. руб. за вагон в сутки при це-
не прейскуранта 1,15 тыс. руб. «Оце-
нивая агентскую схему ОАО РЖД с 
операторами, ФАС ошибочно счита-
ет эти вагоны парком перевозчи-
ка»,— утверждает источник 

”
Ъ“, под-

черкивая, что по закону таковым яв-
ляются только вагоны, принадлежа-
щие ОАО РЖД на праве собственно-
сти или аренды, и именно их моно-
полия должна предоставлять по 
прейскуранту и только при наличии 
технологической возможности.

ФАС пытается вынудить ФГК сни-
зить цены до уровня вагонной со-
ставляющей, зафиксированной в 
прейскуранте 10-01 для инвентарно-
го парка (собственного парка ОАО 
РЖД, вагоны ФГК им формально не 
являются), говорит господин Иван-
кин. По его мнению, пока ФАС не 
объявит этот парк инвентарным для 
ОАО РЖД, попытки фиксировать це-
ны ФГК на уровне прейскуранта при 
высоком рынке обречены на провал.

Наталья Скорлыгина

Бизнес не оценил заботу ФАС
Он просит не запрещать агентские договоры  
с ОАО РЖД на полувагоны

По оценкам Бориса Красножено-
ва из Альфа-банка, мощности США 
(113 млн тонн стали в год) в 2017 го-
ду были загружены на 72%, импорт 
составил 30–35 млн тонн, выпуск 
первичного алюминия — менее 
1 млн тонн при импорте до 6 млн 
тонн. Крупнейший поставщик ста-
ли (16% за девять месяцев 2017 года) 
и алюминия (свыше 50%) для страны 
— Канада. Также в импорте сталь-
ной продукции значимые доли (7–
13%) у Бразилии, Южной Кореи, РФ 
и Евросоюза, также у России, Китая 
и ОАЭ примерно по 10% в импорте 
алюминия.

Канада и Мексика признаны 
«особым случаем» в силу сотрудни-
чества и взаимных обязательств по 
национальной безопасности, эко-
номической интеграции и геогра-
фической близости производствен-
ной базы. По словам Дональда Трам-
па, исключением также может стать 
Австралия.

США готовы скорректировать 
размер пошлин и для других стран, 
с которыми есть «важные взаимоот-
ношения в сфере безопасности»,— 
если договорятся об «альтернатив-
ных путях» урегулирования вопро-
са с угрозой импорта таких стран 
для США, говорится в указах. Также 
исключения по отдельным группам 
товаров могут делаться по просьбе 
американских потребителей после 
рассмотрения заявлений прави-
тельством США во главе с минист-
ром торговли.

«Альтернативных путей», как по-
казали последние дни, минимум 
два. Первый похож на торговую 
войну. 11 марта Дональд Трамп на-
писал в Twitter, что ЕС, чьи «замеча-
тельные страны» ведут очень пло-
хую политику в торговле с США, жа-

луется на пошлины, но если евро-
пейцы отменят свои «чудовищные 
барьеры и тарифы» для американ-
ской продукции, то Вашингтон от-
ветит тем же. Иначе Америка может 
обложить пошлинами автомобили 
из ЕС и так далее.

Запись появилась после перего-
воров в Брюсселе между США, ЕС и 
Японией. По итогам член Евроко-
миссии по торговле Сесилия 
Мальмстрём подчеркнула, что ЕС 
«как близкий партнер США по без-
опасности и торговле должен быть 
исключен из объявленных мер», но 
«однозначной ясности в отношении 
точной процедуры» пока нет. В нача-
ле марта ЕК грозила США ответны-
ми пошлинами на сталь, бурбон, 
джинсы и арахисовое масло.

Второй вариант огласил министр 
финансов США Стивен Мнучин 9 
марта. По его словам, Дональд 
Трамп хочет быть уверенным, что 
НАТО получит больше финансиро-
вания от европейских союзников, в 

течение двух недель могут быть рас-
смотрены исключения по пошли-
нам еще для ряда стран.

Для России вариант со снижени-
ем пошлин для товаров из США 
вряд ли возможен (источники 

”
Ъ“ 

говорят, что металлурги РФ, напро-
тив, могут попросить правительст-
во об ответных пошлинах), а второй 
по понятным причинам неприме-
ним. Активы в США, в основном, 
прокатные, есть у Evraz, НЛМК и 
ТМК, а «Русал» поставляет в США 
около 10% объемов.

В Evraz не комментируют ситуа-
цию, в НЛМК говорят, что «будут ис-
кать решение в рамках законода-
тельства». В ТМК отмечают, что пош-
лины «положительно скажутся на 
IPSCO (американский дивизион ком-
пании.— 

”
Ъ“), который не импорти-

рует сталь как сырье, для остальных 
предприятий оценка влияния мер 
не завершена». «Русал» планирует 
продолжить поставки в США.

Источники 
”
Ъ“ среди металлургов 

говорят, что, хотя чиновники РФ по-
ка не выходят с громкими заявлени-
ями, но работа с отраслью ведется. 
Главное — начать межправительст-
венные консультации, подготовить 
ответные меры для США и не допу-
стить перетока импорта стали в Рос-
сию, отмечает один из собеседников 

”
Ъ“. Борис Красноженов отмечает, 

что, несмотря на низкую себестои-
мость у металлургов РФ, экспортиру-
ющих стальные заготовки на свои за-
воды в США, их конкурентоспособ-
ность на этом рынке может снизить-
ся из-за сделанного исключения по 
пошлинам для Мексики и, возмож-
но, в перспективе — Бразилии. Для 
«Русала», продолжает аналитик, нега-
тивно исключение по пошлинам для 
Канады, также поставляющей в США 
первичный алюминий.

Анатолий Джумайло

Стальные пошлины  
испытывают на прогиб

В капитале «Роснефти», где не-
значительной долей уже вла-
деет CNPC, может появиться 
еще одна китайская госкомпа-
ния — Huarong. Она вошла в ка-
питал CEFC, пытающейся ку-
пить у СП QIA и Glencore 14,2% 
акций «Роснефти». По мнению 
экспертов, появление Huarong 
поможет решить затянувшиеся 
проблемы с финансированием 
этой сделки.

Китайская госкомпания China 
Huarong Asset Management Co прио-
брела 36,2% в CEFC Hainan, которая 
покупает 14,2% акций «Роснефти» у 
консорциума катарского QIA и 
Glencore, сообщил Reuters. Сумма 
сделки не раскрывается, но устав-
ный капитал CEFC Hainan после вхо-
ждения Huarong увеличился на 
9,6 млрд юаней (около $1,5 млрд). 
Huarong вложилась в структуру 
CEFC в декабре 2017 года и в февра-
ле 2018-го, уточнило агентство со 
ссылкой на Госуправление промыш-
ленности и торговли КНР (SAIC).

О приобретении 14,2% акций 
«Роснефти» китайской CEFC у кон-
сорциума QIA и Glencore (с конца 
2016 года владеют 19,5% акций неф-
текомпании) стало известно в сентя-
бре 2017 года. Предполагалось, что 
€5 млрд из $9,1 млрд CEFC получит 
от ВТБ, остальное — из иных источ-
ников, но сроки сделки неоднократ-
но сдвигались из-за нехватки фи-
нансирования. В ВТБ заявляли, что 
кредитная линия для CEFC открыта, 
но средства не выбраны. Косвенно 
на финансовые проблемы CEFC мо-
жет указывать срыв сделки по созда-
нию трейдера на местном рынке. За 
40% в СП с Wuchan Zhongda Group 

CEFC так и не оплатила $63 млн, хо-
тя основная специализация компа-
нии — именно трейдинговый биз-
нес. В частности, с прошлого года у 
CEFC действует пятилетний кон-
тракт с «Роснефтью» о поставке 
60,8 млн т нефти. В нефтекомпании 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Малоизвестная CEFC преврати-
лась в крупный конгломерат благо-
даря средствам госбанков Китая, ко-
торые обычно недоступны для част-
ных игроков. Такие привилегии ука-
зывали на близость к властям КНР, 
однако на прошлой неделе в китай-
ских СМИ появились сообщения о 
задержании по подозрению в кор-
рупции основателя CEFC Е Цзяньми-
на. В самой CEFC это отрицали.

China Huarong Asset Management 
Co.— одна из четырех компаний, со-
зданных правительством Китая в 
ноябре 1999 года для очистки гос-
банков от «плохих» активов. Она 
оказывает финансовые услуги, 
управляет активами (в том числе 
проблемными) и инвестициями. На 
начало 2017 года Huarong была 
крупнейшей управляющей компа-
нией Китая с активами в $225 млрд 
(рост на 62,9%). Чистые активы со-
ставляли $24 млрд (рост на 26,3%). 
По итогам первого полугодия 2017 
года чистая прибыль составила 
$2,6 млрд (рост на 27,7%), выручка — 
$9,7 млрд.

Китайские компании нечасто 
входят в капитал российских. Одна 
из последних сделок также имела 
отношение к «Роснефти»: в июне 
2017 года нефтекомпания продала 
Beijing Gas 20% в «Верхнечонскнеф-
тегазе» за $1 млрд. Получение китай-
ской госкомпанией доли в самой 

«Роснефти», вероятно, укрепит стра-
тегическое сотрудничество между 
государствами, что в принципе и 
предполагалось исходно при прива-
тизации «Роснефти», считает Анд-
рей Полищук из Райффайзенбанка. 
Другой китайский партнер «Роснеф-
ти» — CNPC — с IPO 2006 года владе-
ет 0,6% акций и рассматривал учас-
тие в приватизации.

Василий Танурков из АКРА добав-
ляет, что шансы CEFC на оплату до-
ли в «Роснефти» теперь вырастут, по-
скольку с участием государства это 
сделать проще. При этом доля не на-
столько велика, чтобы опасаться ре-
ального усиления влияния Китая на 
российскую госкомпанию, уточня-
ет эксперт.

Между тем глава азиатской про-
граммы Московского центра Карне-
ги Александр Габуев подчеркивает, 
что основными задачами Huarong с 
момента создания были управле-
ние именно проблемными актива-
ми и расчистка балансов организа-
ций с плохой ликвидностью, поэто-
му появление компании в капитале 
CEFC скорее плохой знак для Мо-
сквы. Эксперт уверен, что в конеч-
ном итоге доля CEFC в «Роснефти» 
будет перепродана «более стабиль-
ному игроку». Наиболее вероятным 
кандидатом он называет крупную 
госкомпанию, например ту же 
CNPC. И в «Роснефти» этому вряд ли 
обрадуются, поясняет господин Га-
буев, так как в результате она полу-
чит реального стратегического ин-
вестора, заинтересованного в уча-
стии в управлении и получении ин-
формации о российской компании.

Дмитрий Козлов,  
Ольга Мордюшенко

В «Роснефти»  
все больше китайцев
В ее капитал может войти еще одна госкомпания КНР
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Победителей в торговых 
войнах нет. Если она 

возникнет, то это будет 
настоящей катастрофой 
не только для двух стран, 

но и для всей мировой 
экономики
— Чжун Шань

министр коммерции КНР,  
11 марта (цитата по «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

Его поздравляет ресторатор Аркадий Новиков:
— Дорогой и уважаемый нами всеми Сулейман, я тебя сер-
дечно поздравляю с днем рождения! Желаю тебе здоровья, 
удачи и всего самого-самого доброго! Хочу, чтобы в нашей 
жизни появилось спокойствие, чтобы наконец-то закон-

чились все эти передряги и мы стали счастливыми, жить 
хорошо стали и начали получать удовольствие от жизни. 
Хочу, чтобы солнышко светило, чтобы все холода и невзго-
ды ушли и мы радовались жизни. С днем рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года  
члену Совета федерации Сулейману Керимову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

КРУПНЕЙШИЕ СУДОСТРОИТЕЛЬНЫЕ КОМПАНИИ РФ  ИСТОЧНИК: INFOLINE SHIPBUILDING RUSSIA TOP.    

Военные корабли              Гражданские суда
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Coca-Cola Hellenic Bottling Com-
pany (CCHBC), лишившаяся 
в феврале прав на дистрибу-
цию в России водки Finlandia 
и виски Jack Daniel’s, начала 
продавать напитки итальян-
ской Gruppo Campari, в частно-
сти, вермута Cinzano и аперити-
ва Aperol. Пока CCHBC распро-
страняет их в отдельных регио-
нах, а в будущем может полу-
чить право на федеральную ди-
стрибуцию. Но эксперты счита-
ют, что даже в этом случае алко-
гольный портфель компании 
останется малопривлекатель-
ным для ритейла.

CCHBC начала заниматься в Рос-
сии продажами алкогольных напит-
ков Gruppo Campari, сообщил 

”
Ъ“ 

один из крупных московских ди-
стрибуторов и подтвердили не-
сколько источников, близких к 
CCHBC. По их данным, речь идет как 
минимум о двух продуктах Campari 
— вермуте Cinzano и аперитиве 
Aperol. В пресс-службе CCHBC сооб-
щили, что в России партнерство с 
Gruppo Campari по дистрибуции на-
чалось в 2017 году: сейчас CCHBC 
продает продукцию итальянской 
компании через отдельные каналы 
продаж в некоторых регионах РФ. 
Представитель Campari предоста-
вил ту же информацию.

Один из собеседников 
”
Ъ“ уточня-

ет, что в прошлом году CCHBC делала 
для Campari пилотный проект по ди-
стрибуции: «Видимо, все прошло не-
плохо, потому что теперь готовится 
постоянный контракт». В самих ком-
паниях дополнительные подробно-
сти партнерства раскрыть отказа-
лись. Там отметили, что оно распро-
страняется не только на Россию, но и 
на другие страны. В феврале чеш-
ские СМИ писали, что с 1 января 
2018 года CCHBC начала продавать 
продукцию Campari в Чехии и Сло-
вакии. Контракт касается Cinzano и 
Aperol, а также джина Bulldog. «Пре-
миальный алкоголь — один из стол-
пов нашей стратегии по достиже-
нию лидерства на рынке всех напит-
ков к 2020 году»,—приводит слова 
представителя чешского офиса 
CCHBC издание Lidovky.cz.

CCHBC — боттлер и дистрибутор 
брендов Coca-Cola Company (гази-
рованные напитки Coca-Cola, Fanta, 
Sprite, соки «Добрый», Rich, вода 
Bonaqua и др.) на ряде европейских 
рынков. Продавать премиальный 
алкоголь в России компания начала 
в 2010 году, получив контракт от 
американской Brown-Forman на ди-
стрибуцию ее водки Finlandia и ви-
ски Jack Daniel’s. Но в прошлом году 
решено было не продлевать кон-

тракт, срок которого истек 28 фев-
раля этого года. Новым дистрибуто-
ром Brown-Forman стала созданная 
Тельманом Исмаиловым компания 
«АСТ интер». У CCHBC из алкоголя в 
портфеле осталась только ее собст-
венная марка шотландского виски 
Red Hackle.

Gruppo Campari имеет собствен-
ную дистрибуцию напитков в Рос-
сии, с тех пор как в 2011 году она 
приобрела здесь местное подразде-
ление международного дистрибуто-
ра алкоголя Vasco International. До 
этого ее напитки на российском 
рынке продавала «Руст Инк» Руста-
ма Тарико. Решение Campari при-
влечь CCHBC к продажам своей про-
дукции в России удивило участни-
ков рынка. «Насколько я знаю, они 
были довольны результатами своей 
дистрибуции»,— говорит топ-ме-
неджер крупной алкогольной ком-
пании. В отчетности Campari сказа-
но, что ее продажи в России в 2017 
году выросли органически на 40,6%: 
на страну пришлось 3,5% от глобаль-
ного оборота компании, или 
€63,2 млн. По данным таможенной 
статистики за  прошлый год, 
Campari Rus являлась крупнейшим 
импортером в Россию игристых вин 
— 3,96 млн литров (8,6% от общего 
объема импорта), что на 46,7% боль-
ше аналогичного периода 2016 го-
да, а также вторым после Bacardi по-
ставщиком вермутов и ароматизи-
рованных вин — 2,24 млн литров 
(12,9%; рост на 38,5%). 

Источник 
”
Ъ“, близкий к CCHBC, 

утверждает, что в дальнейшем пред-
полагается передача продаж компа-
нии продукции Campari по всей Рос-
сии, а не только в отдельных регио-
нах. Желание боттлера Coca-Cola ра-
ботать с продукцией итальянской 
компании на федеральном уровне 
понятно, говорит президент ТД «2А» 
и член совета директоров «Абрау-
Дюрсо» Сергей Столяров. «Но даже в 
этом случае алкогольный портфель 
CCHBC будет оставаться очень мало-
привлекательным для ритейла»,— 
уверен он. По его мнению, CCHBC 
вряд ли сможет дополнительно уве-
личить продажи Campari, так как у 
дистрибутора нет достаточного пер-
сонала по алкогольной категории, а 
остальные менеджеры не имеют мо-
тивации для работы с ней. Предыду-
щий опыт с дистрибуцией напитков 
Brown-Forman господин Столяров 
считает «откровенно плохим», в том 
числе в сегменте HoReCa (рестора-
ны, гостиницы). Если Campari отдаст 
прямой контроль над дистрибуцией 
CCHBC, уверен он, это станет боль-
шой ошибкой.

Олег Трутнев

Coca-Cola  
не хватает крепости
Компания начала продавать  
в России Cinzano и Aperol Собственнику MosCityGroup 

(MCG) Павлу Фуксу не везет не 
только с завершением строи-
тельства в центре Москвы скан-
дально известного жилого ком-
плекса Sky House. У девелопера 
начались проблемы с казахс-
танским БТА-банком, которому 
он должен выплатить $55 млн 
по решению Международного 
арбитражного суда Лондона — 
это задолженность бизнесмена 
за выкупленную еще в 2009 го-
ду у бывшего владельца БТА 
Мухтара Аблязова долю в баш-
не «Евразия» в деловом центре 
«Москва-Сити». Юристы нового 
собственника банка Кенеса Ра-
кишева ищут принадлежащие 
господину Фуксу активы, кото-
рые можно реализовать в счет 
погашения долга.

Международный арбитражный 
суд Лондона (LCIA) удовлетворил 
иск одной из структур казахстан-
ского БТА-банка — Handcart о взы-
скании $55 млн с MCG Павла Фук-
са, рассказал 

”
Ъ“ нынешний владе-

лец банка Кенес Ракишев. Он также 
рассчитывает на компенсацию су-
дебных издержек за счет MCG. Раз-
бирательства обошлись в £4,2 млн. 
«Судебная практика показывает, 
что можно получить 75% от общей 
стоимости процесса»,— отметил 
Кенес Ракишев. В MCG так и не смо-
гли за несколько дней ответить на 
запрос 

”
Ъ“.

В БТА-банке утверждают, что 
MCG не заплатила второй транш на 
сумму $30 млн по сделке о покупке 
50% в проекте строительства баш-
ни «Евразия» в деловом центре «Мо-
сква-Сити». Права на землю бы-

ли у Blackdesert Holdings Ltd, ею по-
полам владели Handcart, входив-
шая в БТА-банк (тогда принадле-
жал Мухтару Аблязову), и MCG Пав-
ла Фукса. В 2009 году Handcart про-
дала свою часть за $50 млн. MCG пе-
ревела $20 млн и отказалась опла-
чивать второй транш, воспользо-
вавшись начавшейся неразберихой 
с активами господина Аблязова. В 
2014 году 98% БТА-банка выкупил 
акционер Казкоммерцбанка Кенес 

Ракишев: он сдал банковскую ли-
цензию, но занялся очисткой акти-
вов банка.

Кенес Ракишев говорит, что сей-
час юристы ищут активы Павла 
Фукса. «В прямом владении у MCG 
ничего нет, но нам известно о том, 
что группе косвенно принадлежит 
4,5% в отеле 

”
Петр I“ в Москве»,— от-

мечает глава БТА-банка. Он доба-
вил, что, согласно официальным 
пресс-релизам отеля, до кризиса 
2014 года эта доля могла стоить 
$4 млн. Партнер Ivashkevich Hospi-
tality Станислав Ивашкевич счита-
ет, что текущая рыночная цена от-
еля — около $35 млн и доля госпо-
дина Фукса теперь может стоить 
примерно $1,6 млн.

«Если MCG откажется испол-
нять решение LCIA, мы подадим за-
явление о ее банкротстве, в рамках 
которого временный управляю-
щий определит текущий объем ак-
тивов компании должника, кото-
рые можно продать в пользу креди-
торов компании Павла Фукса»,— 
пояснил господин Ракишев. По его 
словам, параллельно юристы про-
рабатывают возможность подачи 
персональных исков к Павлу Фуксу: 
их может направить временный 
управляющий от имени MCG в 
юрисдикции Британских Виргин-
ских островов и Handcart в англий-
ских судах.

Павел Фукс не достроил башню 
«Евразия». Вскоре после того как он 

выкупил долю Мухтара Аблязова в 
проекте, стройка была заморожена. 
К 2013 году 75% в проекте купила 
«Нафта Москва» Сулеймана Керимо-
ва, она же привлекла новый кредит 
на достройку башни в ВТБ (всего на 
строительство банки выделили 
$1,3 млрд). В 2016 году всю башню, 
включая долю Павла Фукса (25%) и 
«Нафты Москва», получили структу-
ры, подконтрольные группе ВТБ. 
Сейчас у MCG всего один проект в 
Москве — скандально известный 
ЖК Sky House на Мытной улице, ко-
торый девелопер никак не может 
достроить. На сайте MCG есть ин-
формация о строительстве ком-
плекса «Аэровокзал» на Ленинград-
ском проспекте, бизнес-парка на 
Таганке и шести небоскребов в Кие-
ве, но к реализации этих проектов 
компания так и не приступила.

Решение LCIA — эффективный 
инструмент работы с должниками, 
оно может быть приведено в ис-
полнение в 157 государствах, но 
для этого нужно получить решение 
местных судов, говорит партнер 
BGP Litigation Александр Ванеев. 
По его словам, решение LCIA мож-
но оспорить в Высоком суде Лондо-
на, но такие попытки редко быва-
ют успешными: «Решение не под-
лежит проверке по существу и мо-
жет быть отменено только в случае 
существенных нарушений со сто-
роны арбитров».

Екатерина Геращенко

MosCityGroup припомнили «Евразию»
У владельца компании требуют долг за небоскреб

Абоненты «МегаФона» переходят 
на мессенджеры, но СМС по-прежне-
му остаются востребованными, сооб-
щили в пресс-службе оператора.

В целом в 2017 году использование 
СМС в России сократилось на 20% и со-
ставило не более 20–25 штук на або-
нента в месяц, оценивает гендирек-
тор Telecom Daily Денис Кусков. «Па-

кеты объемом 500 SMS и более просто 
не расходуются, поскольку пользова-
тели смартфонов имеют в использова-
нии до трех мессенджеров»,— поясня-
ет он. СМС могут быть востребованы, 
если абонент, например, недоступен 
в iMessage, допускает господин Ку-
сков. А исключение СМС из пакетов и 
продажа их поштучно становятся по-
пыткой операторов дополнительно 
заработать на услуге, добавляет он.

Сейчас потребление СМС состав-
ляет 20–25 штук на абонента в месяц 
с учетом смартфонов и кнопочных 
телефонов, хотя два-три года назад 
было в среднем на уровне 40 штук, 
подтверждает оценки партнер AC&M 
Consulting Оксана Панкратова. «Вы-
ручка от СМС стабильна, но динами-
ка нулевая за счет того, что продают 
пакетами»,— отмечает она. Рост па-
кетных тарифов с включенными 

СМС стимулирует потреблять услугу, 
несмотря на развитие мессендже-
ров, согласен аналитик «Открытие 
Брокер» Тимур Нигматуллин. Опера-
торы делают ставку на СМС-рассыл-
ки, рекламу, информирование и 
банкинг, за счет которых возможен 
рост их выручки, добавляет генди-
ректор «ТМТ Консалтинга» Констан-
тин Анкилов.

Юлия Тишина

СМС складывают в пакеты

Похожий  
с башней «Евразия»  
проект в Нью-Йорке  

стоит $3 млрд
— Мухтар Аблязов,

бывший владелец БТА-банка,  
в апреле 2017 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А C O C A - C O L A  Н А П О И Т  А Л К О Г О Л Е М  Я П О Н Ц Е В

Японское подразделение Coca-Cola Company начнет выпуск слабоалкогольного напитка 
«чжухай», в состав которого входят спиртной напиток сетю, газированная вода и арома-
тизаторы. Категория является быстрорастущей в Японии, в ней доминируют бренды 
Strong Zero, Highball Lemon и Slat. По данным японского производителя алкоголя Sunto-
ry, темпы роста рынка «чжухай» с 2013 года составляют от 5% до 25% в год. В Coca-Cola 
говорят, что планы компании выйти на этот рынок — пример того, что она ищет возмож-
ности для развития за пределами ключевого бизнеса. Олег Трутнев; «Интерфакс»

Вторая попытка американского 
бренда Claire’s выйти на россий-
ский рынок закончилась неуда-
чей. Местный франчайзи круп-
нейшего в мире продавца бижу-
терии закрыл почти все магази-
ны, тогда как три года назад 
планировал довести их количе-
ство до ста. Очередной уход 
Claire’s из России эксперты свя-
зывают со смещением потреби-
тельского спроса в пользу более 
дорогих товаров.

Компания «Клэрс», франчайзи 
американской сети аксессуаров и 
бижутерии Claire’s, закрывает ма-
газины в России, рассказали три 
источника 

”
Ъ“ на рынке коммерче-

ской недвижимости. Сегодня оста-
лось всего три магазина Claire’s в 
Москве — в торговых центрах «Ме-

трополис», «Океания» и «Мега Белая 
Дача». Двумя месяцами ранее коли-
чество работающих точек было 
вдвое больше.

Впервые бренд Claire’s появился 
в России в 2006 году: франшизу на 
его развитие тогда получила кувейт-
ская Alshaya Group, представленная 
здесь компанией «Монэкс трей-
динг». Но в 2013 году она закрыла ма-
газины Claire’s. Тремя годами позд-
нее права на развитие бренда на рос-
сийском рынке достались «Клэрс», 
созданной менеджерами ювелир-
ной сети Valtera. Новый франчайзи 
собирался открывать магазины в 
торговых центрах Москвы, Санкт-
Петербурга и городов-миллионни-
ков. В течение трех лет должно было 
появиться до ста магазинов, расска-
зывал ранее 

”
Ъ“ теперь уже бывший 

директор по маркетингу Claire’s в 
России Станислав Колосков. Связать-
ся с нынешними представителями 
компании не удалось.

• Claire’s основана в 1961 году 
в США. Согласно отчетности компа-

нии, по итогам января—сентября 
2017 года ее продажи составили 
$930,84 млн. Количество магазинов 
на конец прошлого года составило 
2,63 тыс. ООО «Клэрс» создано в июле 
2015 года. По данным Kartoteka.ru, 
его учреди телем является Владислав 
Кочетков — владелец Valtera. Выруч-
ка ООО в 2016 году составила 
31,59 млн руб.

• По данным агентства «Infoline-
Аналитика», в 2017 году объем рос-
сийского рынка бижутерии и аксессу-
аров вырос на 4%, до 168 млрд руб.
Очередной уход Claire’s из Рос-

сии продиктован не проблемами 
конкретного бренда, а общей ситуа-
цией на рынке бижутерии, считает 
заместитель директора отдела арен-
ды торговых центров JLL Резеда Сад-
ритдинова. По ее словам, несколь-
ко лет назад в мире начал отмечать-
ся подъем спроса на бижутерию, на 
что российский рынок отреагиро-
вал появлением новых сетей. «Но 
сегодня покупательское поведение 
изменилось: потребитель все чаще 

задумывается о том, чтобы 
”
инвес-

тировать“ средства в качественные 
изделия, которые прослужат не 
один сезон и будут актуальны и че-
рез несколько лет»,— рассуждает го-
спожа Садритдинова. Именно поэ-
тому, говорит она, теперь более во-
стребованными стали монобрендо-
вые магазины бижутерии в цено-
вых сегментах среднем и выше 
среднего.

Летом прошлого года из России 
ушел также конкурент Claire’s — 
британская сеть Accessorize, кото-
рую здесь развивали по франшизе 
владельцы Podium Market. По мне-
нию исполнительного директора де-
партамента торговой недвижимо-
сти Colliers International Дины По-
столенко, в случаях с Claire’s и Acces-
sorize можно говорить, что рынок не 
оправдал надежд продавца: оба 
бренда позиционировали свой то-
вар как доступный, но не учли ры-
ночных реалий и не смогли провес-
ти правильную ценовую политику.

Ольга Дубравицкая

Россияне предпочли дорогие украшения
Магазины Claire’s в стране снова закрываются

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А M I C H A E L L A  Р А С С Т А Н Е Т С Я  С  М И Л Л И А Р Д А М И

Арбитражный суд Московской области удовлетворил иск ИФНС 
России №22 по Москве о взыскании со структур сети Michaella, 
торгующей, в частности, одеждой Gerry Weber, Bugatti и ряда 
других брендов, задолженности в размере 2,5 млрд руб. Как со-
общал ”Ъ“ в январе 2018 года, это беспрецедентная сумма тре-
бований в непродовольственном ритейле. До этого суд по хода-
тайству налоговиков наложил арест на денежные средства 
Michaella. В материалах дела отмечается, что налоговая задол-

женность возникла у ЗАО «Найс». ФНС в 2014 году приняла ре-
шение о взыскании с ЗАО «Найс» 2,5 млрд руб. Суды подтвер-
дили законность этих решений. По информации ФНС, в 2015 
году бизнес «Найс» с целью ухода от налогов был переведен 
на белгородское ООО «Найс», а затем — на ООО «Михаэла». 
Как установили налоговики, учредителем «Михаэлы» в июле 
2015 года была Ольга Плетинь — родная сестра владельца ЗАО 
«Найс» Дмитрия Брегмана. «Интерфакс», Ольга Дубравицкая

с1
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Новый выставочный блокбастер  
Государственной Третьяковской галереи  
посвящен творчеству Василия Верещагина

Впервые в истории Россия справля-
ет на государственном уровне юбилей 
балетмейстера — 2018 год официаль-
но объявлен Годом Петипа. Президент 
России Владимир Путин отметил осо-
бое значение 200-летия хореографа 
для мировой культуры. Куратор года 
вице-премьер Ольга Голодец сообщи-
ла, что день рождения Мариуса Пети-
па призван стать не только культурным 
событием, но и изменить сферу обра-
зования: в школьную программу всей 
страны включат темы, посвященные 
творчеству Петипа, а во Владивосто-
ке откроют филиал Академии русско-
го балета. О парадоксальной роли Ма-
риуса Петипа в отечественной культуре 
размышляет Татьяна Кузнецова.

Творец мифов
В истории Мариуса Петипа (1818–1910) мно-
го, мягко говоря, недостоверных фактов, на-
чиная с года его рождения. Долгое время 
им считался 1822-й, и только к началу 1970-
х годов при подготовке к предполагаемому 
150-летию Петипа в мэрии Марселя была об-
наружена запись, неоспоримо свидетельст-
вующая, что Альфонс Виктор Мариус Пети-
па родился 11 марта 1818 года. Мистифици-
ровал потомков сам юбиляр, убавивший се-
бе четыре года — и в официальных докумен-
тах, и в мемуарах, созданных на склоне лет. С 
фактами прожитой жизни старец обращался 
так вольно, что издателям 1970-х пришлось 
снабжать его воспоминания обильными 
уточняющими комментариями.

Как уверял Николай Легат, младший сов-
ременник Петипа, в Россию вообще-то со-
бирались пригласить не демихарактерного 
танцовщика Мариуса, а его младшего бра-
та Жана, зарекомендовавшего себя образцо-
вым «классиком». Но бедствующий Мариус 
подсуетился, приехав в Петербург первым, 
в мае 1847 года, а не к началу сезона. Дирек-
тору Гедеонову якобы было безразлично, ко-
торого из Петипа брать на работу, так что Ма-
риуса зачислили в петербургский Большой 
театр первым танцовщиком, выплатив жа-
лованье за предстоящие четыре месяца без-
делья. От чего тот, бившийся в Европе за каж-
дый грош, пришел в восторг. Факты свиде-
тельствуют, что в щедрую Россию вслед за 
Мариусом потянулись остальные члены се-
мьи: отец, дяди, тетя и даже вышеупомяну-
тый Жан, который в Петербурге заделался 
перчаточником. Сам хореограф в мемуарах о 
родственниках не упоминает, сосредоточив-
шись на перипетиях собственной карьеры и 
приписывая себе авторство сотни балетов.

Хозяин российского балета
Биографы вычислили: преувеличивал. Но 
цифры все равно поражают: за 56 лет беспре-
рывной службы в России (с 1847-го по 1903-
й, когда балетмейстеру положили пожиз-
ненную пенсию в 9 тыс. руб. в год, отстранив 
при этом от активной деятельности) Мариус 
Петипа поставил 76 балетов, из них 52 ори-
гинальных, остальные — совместные поста-
новки или редакции уже существовавших 
спектаклей. Плюс танцы в операх, а также 
бесчисленные па-де-де и вариации по инди-
видуальному заказу балерин. При этом пра-
во на постановки танцовщик Мариус Петипа 
получил далеко не сразу: с 1849 по 1859 год 
в Петербурге царил Жюль-Жозеф Перро, сле-
дующее десятилетие — Артюр Сен-Леон. Оба 
француза — балетмейстеры с мировой репу-
тацией, заслужить которую осевшему в Рос-
сии Петипа никак не удавалось, несмотря на 
регулярные выезды в Европу с гастролями.

Но он терпеливо ждал своего часа и до-
ждался — пересидел всех. Когда в царствова-
ние Александра II императорские театры бы-
ли переведены на режим экономии, Петер-

бург покинул Сен-Леон, творец баснословно 
дорогих балетов-феерий. Выписывать нового 
иностранца поскупились, благо российский 
француз Петипа к этому времени зарекомен-
довал себя надежным и талантливым авто-
ром: на его счету уже значилась многоактная 
и любимая публикой «Дочь фараона», в Мо-
скве был поставлен успешный «Дон Кихот». 
Так и получилось, что в 1869 году Петипа стал 
полновластным хозяином всего российско-
го балета и правил им безраздельно ровно 34 
года. Причем «золотой век» его царствования 
пришелся на 1890-е, когда «самодержцу» бы-
ло за 70 лет. Именно тогда им были поставле-
ны «Спящая красавица», половина «Лебеди-
ного озера» и «Раймонда» — главные русские 
балеты на музыку Чайковского и Глазунова.

Соперников он не терпел (поразительно 
талантливого и редкостно скромного Льва 
Иванова, поставившего «белые» акты «Ле-
бединого озера» и целиком «Щелкунчик», за 
конкурента он не держал), балеты предше-
ственников дополнял, редактировал и пере-
ставлял по своему вкусу, отчего сегодня авто-
ром почти всех спектаклей XIX века, извест-
ных российской публике, считается именно 
Мариус Петипа. Имен Перро, Коралли, Ма-
зилье, Сен-Леона, даже Льва Иванова часто 
не знают и балетные профессионалы.

Танцевальные скрепы
Петипа почитал иерархическую структуру 
как нечто непреложное. При нем окончатель-

но сформировалось пирамидальное строе-
ние балетной труппы с мимансом у самого 
подножия, с кордебалетной «черной костью», 
корифеями, солистами всех рангов и примой-
балериной на вершине. Та же иерархия про-
низывала и его спектакли: от низшего жанра 
— всяческих шествий — до высот кульмина-
ционных Grand pas. Устойчивая гармония со-
зданной им структуры, ее консерватизм, ста-
бильность и предсказуемость оказались во-
стребованы и в будущем, когда имперские 
тенденции брали верх в стране, ставшей вто-
рой родиной для француза Петипа.

В первые десятилетия ХХ века — смут-
ные, декадентствующие, революционные 
— он казался безнадежно устаревшим. В 
1930-е его балеты вновь оказались в чести. 
Однако их переделывали, приспосабливая 
к требованиям времени: изменяли трактов-
ку сюжетов, выкидывали старинную панто-
миму, заменяли жеманные характерные тан-
цы более «реалистичными», изживали изне-
женность и грациозность классических па 
строгостью и четкостью. Очередной расцвет 
советский Петипа пережил в 1950–1970-е, 
когда Константин Сергеев в Ленинграде и 
Юрий Григорович в Москве окончательно 
сформировали каждый свой облик «бале-
та Петипа». Они установили два типа спек-
такля, имеющие мало общего с оригиналом 
(балерина Мариинского театра Елизавета 
Гердт, прожившая долгую советскую жизнь 
педагогом Большого театра, признавалась, 

что «темпы искажены, манера… ушла, ди-
рижеры идут на поводу у капризных испол-
нителей, все монотонно»), но признанные 
образцами по всей территории СССР. Более 
скромные труппы ставили балеты Петипа 
по собственным меркам, сокращая количе-
ство артистов и упрощая хореографический 
текст. Так продолжалось почти до ХХI века, 
пока в уже постсоветском Мариинском теа-
тре хореограф Сергей Вихарев и искусство-
вед Павел Гершензон не предприняли пер-
вую в российской истории реконструкцию 
«Спящей красавицы» (1999).

Реконструкции и реставрации
Хореограф Вихарев использовал записи ба-
лета, сделанные еще до революции режис-
сером балета Сергеевым, а ныне хранящие-
ся в Гарварде. За материальный облик спек-
такля отвечал Гершензон, благо все необхо-
димое — эскизы декораций и костюмов — 
хранилось в Петербурге. Реконструирован-
ная «Спящая красавица» предстала ошелом-
ляющим каскадом аттракционов, уравняв-
шим в правах бьющие водой фонтаны, ше-
ствия диковинных сказочных персонажей, 
непомерную многолюдность вальсов и вир-
туозные антраша. Правда, до аутентичности 
музыкальных темпов и манеры танца руки 
у Вихарева не дошли — классику танцевали 
по-советски. Но и в таком виде невиданное 

зрелище шокировало ревнителей балетно-
го благочестия — петербургские консерва-
торы добились удаления со сцены столь буй-
ного Петипа.

Однако начало было положено: Вихарев 
реконструировал «Баядерку» в Мариинке 
(тоже не прижилась), сделал «Коппелию» в 
Новосибирске (сошла со сцены при новом 
руководителе театра) и в московском Боль-
шом (ее к юбилею как раз собираются вер-
нуть в репертуар), а также грандиозную «Рай-
монду» в «Ла Скала». Вслед за петербуржцем 
расшифровывать записи Сергеева принялся 
москвич Юрий Бурлака, ученый педант без 
амбиций хореографа. Самой впечатляющей 
его работой стало восстановление «Ожив-
ленного сада» — грандиозной, чисто класси-
ческой картины, вписанной Мариусом Пе-
типа в балет Мазилье «Корсар», вольную, но 
весьма убедительную реконструкцию кото-
рого предпринял в Большом театре тогдаш-
ний его худрук Алексей Ратманский.

Сам Ратманский, вскоре после этой поста-
новки занявший пост главного хореографа 
Американского балетного театра (ABT), тоже 
научился расшифровывать записи Сергеева 
и теперь реконструирует балеты Петипа по 
всему миру. В отличие от предшественников 
главное внимание он уделяет стилю и мане-
ре танцевания, убирая наработанную ХХ ве-
ком боевую технику и широкий размах, воз-
вращая балетам Петипа исконные быстрые 
темпы, наполняя движения забытыми ню-
ансами, придавая композициям и группам 
исчезнувшую прихотливость, а пантомиме 
— ее условную наивность. Реконструкции 
Ратманского востребованы везде, кроме Рос-
сии: «Пахиту» он поставил в Мюнхене, «Ле-
бединое озеро» в Цюрихе, «Спящую краса-
вицу» в Нью-Йорке, а в честь юбилея Пети-
па восстанавливает в ABT его забытый балет 
«Арлекинада» на музыку Дриго.

Российские же торжества по случаю 
200-летия Петипа состоят из пары-тройки 
выставок и международных семинаров, ве-
чера балетных школ России (с вариациями 
из школьных программ) и нескольких га-
ла-концертов, участники которых наверня-
ка будут танцевать разные па-де-де, обычно 
приписываемые Мариусу Ивановичу (вро-
де «Корсара» Андрианова и «белого» акта «Ле-
бединого озера» Иванова), щеголяя пируэта-
ми и большими прыжками, которые тот ни-
когда не ставил. Зато ничего нового и непри-
вычного — в конце концов, успокоительная 
стабильность и была основой системы Ма-
риуса Петипа.

полная версия 
kommersant.ru/12262

ЮБИЛЕЙ ХОРЕОГРАФИЯ

Балет с фиксированной датой
Россия отмечает 200-летие Мариуса Петипа

В ХХI веке хореографы-реконструкторы возвращают спектаклям Петипа  
их исторический облик (по часовой стрелке: «Оживленный сад» Юрия Бурлаки  
в Большом театре, «Спящая красавица» Сергея Вихарева в Мариинке,  
«Пахита» Алексея Ратманского в Мюнхене)
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Одно из первых мероприятий, посвященных юби-
лею,— выставка «Два века Петипа», открывшаяся 
в Бахрушинском музее. О новооткрытых фактах 
из биографии Мариуса Петипа, которые выстав-
ка презентует зрителю, рассказывает ее куратор 
Сергей Конаев.

 Судя по всему, фальсифицировать дату своего ро-
ждения Петипа вынудило не тщеславие, а любовная 
страсть, из-за которой он оказался не в ладах с законом. 
Речь идет о его увлечении Кармен Мендозой-и-Кастро, 
дочерью маркиза и маркизы Вильягарсия. Об этой исто-
рии во всех подробностях написала 4 октября 1844 го-
да мюнхенская газета Der Bayerische Eilbote: «20-летняя 
дочь маркизы брала уроки танцев у господина Петипа; и 
тот воспользовался возможностью завести роман. Когда 
об этом узнала маркиза, она отказала Петипа от дома и 
даже хотела дать ему значительную сумму, чтобы он по-
кинул Мадрид» (перевод Ольги Федяниной). Дело кон-
чилось дуэлью, в которой Петипа проявил изрядное ко-
варство и ранил противника. Увлечение его не угасло, и 
в начале 1847 года Петипа бежал с Кармен из Испании, 
спровоцировав межгосударственный скандал.

«…Дочь маркиза Вильягарсия,— писал 27 января 
1847 года министру внутренних дел Франции секре-
тарь испанского посольства маркиз Беналуа,— покину-
ла Мадрид 10 сего месяца без согласия родителей, что-
бы следовать во Францию с сеньором Петипа, танцо-
ром. <…> Мне передают, что сеньор Петипа путешест-
вует под вымышленным именем и что он 14 сего меся-
ца должен был выехать из Байонны в Париж, где его ви-
дели 23 числа на платформе железной дороги из Руана».

Копия этого письма была обнаружена мной в Наци-
ональном историческом архиве Испании и опублико-
вана в 2015 году. Балерина и исследователь Лаура Орми-

гон в только что изданной статье выяснила, что из Пари-
жа пара проследовала в Гавр и далее в Англию, где, по от-
четам полиции, находилась до конца февраля. По воз-
вращении во Францию беглецы скрывались в «сельской 
местности» возле Руана, где их в начале марта накрыла 
полиция, арестовав Кармен.

Поездка в Россию была для Петипа счастливым вы-
ходом, но он был разорен, и два костюма Альберта для 
предполагаемого дебюта в «Жизели» были приобрете-
ны им в кредит, который парижские портные потом вы-
бивали у него через дирекцию Императорских театров 
несколько лет.

Отъезд не завершил конфликта Петипа с француз-
ской юстицией. Когда в начале 1860-х он вместе с кра-
савицей женой, танцовщицей Марией Суровщиковой, 
попытался утвердиться на европейских сценах, то два-
жды оказался в суде по делам о нарушении авторских 
прав. Второй иск был предъявлен балетмейстером Жю-
лем Перро. Для бенефиса Марии в Парижской опере 6 
августа 1861 года Петипа поставил танец Перро «Космо-
политана», несмотря на возражения автора и без указа-
ния его имени на афише. Петипа проиграл дело и был 
вынужден уплатить Перро 300 франков в возмещение 
морального ущерба.

В результате процесса «Перро против Петипа» возник 
прецедент, на который французские юристы опирались 
десятилетиями. В судебных прениях были сформулиро-
ваны критерии, по которым хореограф (а не исполни-
тель, не либреттист и не композитор, как пытался наста-
ивать адвокат Петипа Гюстав Луи Ше д’Эст-Анж) объяв-
лялся автором, а хореография — принадлежащим ему 
по праву произведением.

В 1892 году Петипа в своем, по сути, отрицательном 
отзыве на систему хореографической нотации Влади-
мира Степанова писал: «Талантливый балетмейстер, 
возобновляя прежние балеты, будет сочинять танцы в 
соответствии с собственной фантазией <…> и не станет 

терять свое время и труд, копируя то, что было сдела-
но другими в стародавние времена». Однако хореогра-
фические нотации балетов, сделанные в середине XIX 
века балетмейстером Анри Жюстаманом, доказывают, 
что сам Петипа поступал так далеко не всегда. В конце 
1850-х — начале 1860-х Жюстаман записал свою поста-
новку «Жизели» на музыку Адана, которая, скорее все-
го, опиралась на парижскую версию Коралли. Эта нота-
ция, факсимильно опубликованная в 2008 году кельн-

ским «Танцархивом», наглядно доказывает, что все са-
мое поэтичное и эффектное, что есть в этом балете, Пе-
типа сохранил от постановки предшественников. Пере-
сочинив отдельные танцы и вариации, он почти не вме-
шивался в мизансцены и знаменитые кордебалетные 
ансамбли виллис, которые исследователи ранее счита-
ли его изобретением.

Вообще-то это хорошая новость: нотация Жюстама-
на доказывает, что общеизвестная «Жизель» оказалась 
не позднейшей переделкой, а одним из главных аутен-
тичных романтических балетов на современной сце-
не. А тот самый труд Степанова, который Мариус Пети-
па высокомерно и лукаво отвергал, сохранил собствен-
ное наследие главного хореографа России: на рубеже 
ХХI века именно записи по системе Степанова позво-
лили реконструировать театр Петипа во всей его гран-
диозности и витальности.

«Сеньор Петипа путешествует под вымышленным именем»

Когда в начале 1860-х Петипа 
попытался утвердиться  
на европейских сценах,  
то дважды оказался в суде  
по делам о нарушении  
авторских прав

Д Е Т А Л И Ч Т О  С О Х Р А Н И Л О С Ь  О Т  Б А Л Е Т О В  М А Р И У С А  П Е Т И П А

После всех переделок и редактирований, на которые были так щедры советские хранители наследия, хореогра-
фии самого Петипа в его балетах сохранилось немного. Уцелела в основном бессюжетная классика благодаря 
ее изучению в балетных школах: вариации, па-де-де и целые Grand pas. От «Спящей красавицы» сохранилось 
примерно 75%, от «Баядерки» — не больше 50%. В «Лебедином озере» выжили па-де-труа из первого акта 
и па-де-де Одиллии и Зигфрида. В «Раймонде» — венгерское Grand pas и вариации героини. Сохранилось (хотя 
и в искаженном виде) Grand pas из балета «Пахита», дуэт Жизели и Альберта из второго акта «Жизели», вариации 
и танец часов из последнего акта «Коппелии». В «Корсаре» — «Форбан», Раs d’esclaves, некоторые фрагменты 
«Оживленного сада». При этом манера и техника исполнения, стиль и темпы изменились до неузнаваемости.

В представленных на выставке каракулях  
Петипа трудно опознать его знаменитые бале-
ты — например, сцену «Теней» из «Баядерки»
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Лидер чемпионата России «Локомотив»  
в заключительном матче 22-го тура  
сыграет в гостях с «Уралом»
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» победил штрафным ударом
Аутсайдер чуть не притормозил столичный клуб в гонке за лидером

В понедельник матчем «Урал»—«Локомо
тив» завершится 22й тур чемпионата 
России. Тем временем накануне до пя
ти очков отставание от лидера сократи
ли ЦСКА и «Спартак», которые одержали 
победы над «Ахматом» в Грозном и «СКА
Хабаровском» в Москве — 3:0 и 1:0 соот
ветственно. А вот «Краснодар» и «Зенит», 
также преследующие железнодорож
ников, не смогли одолеть московское 
«Динамо» и «Ростов» в гостях, доволь
ствовавшись нулевыми ничьими. В ито
ге «Спартак» поднялся на второе место, 
ЦСКА — на третье, «Краснодар» опустил
ся на четвертое, «Зенит» — на пятое.

алендарь 22-го тура Российской 
футбольной премьер-лиги изначально бла-
гоприятствовал лидеру, ведь «Локомотив», в 
отличие, скажем, от других участников Ли-
ги Европы и его конкурентов в националь-
ном первенстве — «Зенита» и ЦСКА, полу-
чил больше времени на восстановление и 
подготовку. Напомним, отечественные клу-
бы провели свои очередные встречи на ме-
ждународной арене в четверг, но затем пе-
тербуржцы и армейцы сыграли по сложно-
му графику «через два дня на третий», то есть 
в воскресенье, а железнодорожникам сле-
дующий матч с «Уралом» поставили на по-
недельник. Да и по ходу тура обстоятельст-
ва складывались в пользу команды Юрия Се-
мина. Ее ближайший преследователь «Крас-
нодар» еще в субботу потерял два очка в про-
тивостоянии с «Динамо» на «Арене Химки». 
Ни лучший бомбардир чемпионата страны 
Федор Смолов (12 голов), ни его партнеры не 
сумели взломать оборону борющихся за вы-
живание бело-голубых.

Нулевая ничья была зафиксирована и в 
Ростове-на-Дону, где гостил «Зенит». Даже 
у основательно укомплектованного петер-
бургского клуба перед этим выездом возни-
кли проблемы с составом. Сразу три футбо-
листа пропускали его из-за дисквалифика-
ции — капитан Доменико Кришито, Алек-
сандр Ерохин и Леандро Паредес. Кстати, 
аргентинский опорник по той же причине 
не участвовал в игре с «Лейпцигом», и глав-
ный тренер «Зенита» Роберто Манчини тог-
да сильно сетовал на его отсутствие. А кроме 
того, неприятным сюрпризом для итальян-
ского специалиста стали травмы Эмануэ-
ля Мамманы и Далера Кузяева, которые до-
срочно покинули поле в матче с «Ростовом». 
Причем аргентинец выбыл из строя уже на 
четвертой минуте, вследствие чего Манчи-
ни пришлось вносить незапланированные 

коррективы. Тренер довольно долго думал, 
прежде чем выпустил на замену нападаю-
щего Антона Заболотного. Петербуржцы не-
сколько минут действовали в меньшинстве, 
и соперник едва этим не воспользовался — 
удар в упор Алексея Ионова парировал их 
вратарь Юрий Лодыгин.

К слову, наставник «Зенита» придержал в 
запасе Александра Кокорина, предоставив 
возможность проявить себя Дмитрию Поло-
зу и Себастьяну Дриусси. Но гостям не хвата-
ло остроты в атаке. Свой, по сути, единствен-
ный опасный момент они организовали при 
розыгрыше стандартного положения, когда 
тот же Заболотный угодил в перекладину. Да 
и Кокорину потом не удалось обострить си-
туацию. Зато ростовчанин Ионов еще два-

жды мог поразить цель, однако в обоих слу-
чаях его подвела техника. Нельзя обойти 
вниманием и эпизод, происшедший на 63-й 
минуте. Защитник «Зенита» Миха Мевля на-
рушил правила против Тимофея Калачева в 
собственной штрафной площади, наступив 
тому на ногу, однако арбитр Алексей Еськов 
не решился назначить пенальти.

«Судьи отработали нормально — как и 
мы, с ошибками»,— сказал после финально-
го свистка Валерий Карпин, под руководст-
вом которого «Ростов» набрал первое очко. 
«Мы столкнулись с проблемой,— заявил, в 
свою очередь, Роберто Манчини.— Голы у 
нас забивает только Саша Кокорин. Если не 
забивает он, то не забивает никто. У нас зави-
симость от Кокорина. Я просил забивающих 
футболистов, но мне их не дали». Добавим, 
что «Зенит» завершил вничью 0:0 уже третий 
матч в чемпионате кряду.

Зато вторую победу после зимнего пере-
рыва одержал ЦСКА. Уже к середине первого 
тайма встречи в Грозном с «Ахматом» армей-

цы повели 2:0 благодаря усилиям Александ-
ра Головина и Витинью. Правда, между эти-
ми голами, похоже, все-таки забили и хозя-
ева, когда голкипер Игорь Акинфеев отбил 
мяч, находясь за так называемой ленточкой, 
но судья Сергей Иванов и его помощник не 
были уверены в том, что взятие ворот состоя-
лось, а видеопросмотры в РФПЛ, как извест-
но, не практикуются. При этом еще до пере-
рыва команды упустили по несколько от-
личных голевых моментов. И все же на 68-й 
минуте крупным счет сделал 38-летний вете-
ран москвичей Сергей Игнашевич, которого 
грозненцы оставили в одиночестве при по-
даче углового. «Ахмат» же так ничем и не по-
радовал своих болельщиков.

Мало кто, в том числе, наверное, и «Локо-
мотив», сомневался, что три очка в 22-м ту-
ре возьмет «Спартак», ведь ему противосто-
ял «СКА-Хабаровск», уверенно стоящий на 
вылет из премьер-лиги. Наконец-то дебю-
тировал в чемпионате России полузащит-
ник красно-белых Софьян Ханни — в пре-

дыдущем матче как раз против железнодо-
рожников его, видимо, поостереглись бро-
сать в бой ввиду крайне тяжелых погодных 
условий. Вместе с тем пару центральных за-
щитников вновь составили Илья Кутепов и 
другой новичок Никола Максимович, тем 
более что у тренера столичного клуба Мас-
симо Карреры и не было иных вариантов, 
так как Георгий Джикия, Сердар Ташчи и 
Сальваторе Боккетти оказались в лазарете. 
С лидером российско-сербский дуэт сыграл 
на ноль, аутсайдер и подавно не создал им 
трудностей.

Хабаровчане сразу ушли в глухую защи-
ту и ждали контршанса. На 29-й минуте их 
спас вратарь Александр Довбня, отразив-
ший пенальти в нелучшем исполнении 
Квинси Промеса. В первом тайме «Спартак» 
не реализовал свое подавляющее преиму-
щество и продолжал давить во второй поло-
вине, порой запирая гостей в их штрафной. 
Постепенно Каррера начал терять терпение 
и заменил весьма активных Ханни и Рома-
на Зобнина (именно он заработал 11-метро-
вый). Не помогло. Александр Самедов даже 
не попал в пустые ворота. Под конец встре-
чи итальянец убрал Промеса в надежде, что, 
может быть, Педро Роша выполнит функ-
цию той самой палочки-выручалочки. Но 
выручил спартаковцев бразилец Фернандо, 
забивший со стандарта на 90-й минуте. Та-
ким образом, они победили 1:0, хотя по об-
щей статистике ударов превзошли против-
ника тотально — 30:0.

Александр Ильин

«Спартак» добыл важные  
три очка в домашнем матче  
со «СКАХабаровском» благодаря 
голу полузащитника Фернандо  
(в красной форме) на 90й минуте      
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Категория легкого перевеса
Сергей Липинец потерял чемпионский титул после матча против американской звезды

Российский боксер Сергей Липинец 
не смог отстоять титул чемпиона мира 
по версии Международной боксерской 
федерации (IBF) в категории до 63,5 кг. 
В бою, который прошел в американском 
СанАнтонио, Липинец уступил по очкам  
местной суперзвезде Майки Гарсии. 
Гарсия взял чемпионское звание уже 
в четвертой весовой категории.

этом бою выступил, видимо, самый 
загадочный среди всех заметных сейчас оте-
чественных боксеров. В плане раскрутки 
Сергея Липинца превосходят на голову пол-
тора десятка российских бойцов. А между 
тем с ноября прошлого года он являлся вла-

дельцем полноценного чемпионского титу-
ла. Вакантный пояс IBF Липинец отнял, одо-
лев всего-то в 13-м своем профессиональном 
поединке японца Акихиро Конду, и это был 
пояс, можно сказать, в знаковом для России 
весе. Именно в категории до 63,5 кг на рубе-
же прошлого и нынешнего столетий царил 
Константин Цзю — первая ее полноценная 
суперзвезда в профессиональном боксе.

Сохранить титул Липинцу помешали об-
стоятельства. Его ситуация в чем-то похожа на 
ту, в которой в свое время оказался знамени-
тый полутяж Сергей Ковалев, уничтожавший 
всех соперников до тех пор, пока к нему в ка-
тегорию из более легкой не «поднялся» вы-
дающийся американец Андре Уорд, дважды, 
правда, в довольно спорных с точки зрения 
итога поединках, Ковалева одолевший.

В вес Липинца решил «подняться» Майки 
Гарсия — боец вообще очень-очень приме-
чательный, повторивший путь двух настоя-
щих легенд бокса: филиппинца Мэнни Па-
кьяо и мексиканца Хуана Мануэля Маркеса. 
После шоу в Сан-Антонио все, естественно, 
обратили внимание на то, что Гарсии, как и 
Пакьяо с Маркесом, удалось последователь-
но брать чемпионские пояса в категориях 
до 57,2 кг, до 59 кг, до 61,2 кг и вот теперь до 
63,5 кг. При этом нельзя было сказать, что 
собирал титулы он «на халяву»: послужной 
список американца, абсолютно чистый, из 
38 выигрышей,— пестрит хорошо знакомы-
ми тем, кто следит за боксом, фамилиями. 
Он побеждал Орландо Салидо, Романа Мар-
тинеса, Хуана Карлоса Бургоса, Элио Рохаса, 
Эдриена Бронера.

Чтобы как следует оценить репутацию 
Гарсии, стоило взглянуть на какой-нибудь 
авторитетный неофициальный рейтинг 
боксеров вне зависимости от весовой кате-
гории. Ну, допустим, на рейтинг, авторитет-
нее которого, как считается, просто нет — 
издания The Ring. В нем перед поединком с 
Сергеем Липинцом американец располагал-
ся на шестой строчке. Другие ресурсы стави-
ли его пониже, но все равно уж в топ-30 бок-
серов его включали все.

Сергей Липинец в Сан-Антонио опро-
вергнуть представления о раскладе не смог. 
В большинстве раундов преимущество пре-
тендента было слишком очевидным. Но кое-
что позитивное о себе этим боем публике и 
тем, от кого зависят карьерные перспекти-
вы боксеров, он тем не менее, наверное, рас-

сказал. В седьмом раунде Липинец, пойман-
ный Гарсией на хук слева, очутился в нокда-
уне. Американец — замечательный «панчер» 
и в подобных случаях, как правило, против-
ников уже не отпускает. Процент нокаутов у 
него для легковеса колоссальный — 79%. Но 
Липинца добить у Гарсии не вышло. Более 
того, россиянин, восстановившись после 
падения, вполне убедительно провел кон-
цовку матча и по ходу нее выглядел не хуже, 
чем оппонент. Тому, конечно, отдали побе-
ду все три арбитра, но счет (на двух картах — 
117:110, на одной — 116:111) представлялся, 
учитывая разницу в опыте между противни-
ками, даже почетным для Липинца, которо-
му это поражение вряд ли наглухо закроет 
дорогу к новым большим боям.

Алексей Доспехов

22-й тур
«Амкар»—«Арсенал» 0:2
Дзюба, 11; Ткачев, 83. Удаления: Огуде, 76; Белоруков  
(оба — «Амкар»), 80.

«Уфа»—«Анжи» 3:2
Никитин, 57; Пауревич, 65; Йокич, 67 — Лескано, 64;  
Полуяхтов, 81.

«Динамо»—«Краснодар» 0:0
«Тосно»—«Рубин» 0:1
Подберезкин, 75.

«Ростов»—«Зенит» 0:0
«Ахмат»—ЦСКА 0:3
Муса, 6; Витиньо, 28; Игнашевич, 68.

«Спартак»—«СКА-Хабаровск» 1:0
Фернандо, 90. Незабитый пенальти: Промес, 29 (вратарь).

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Локомотив» 21 14 4 3 32:15 46

2. «Спартак» 22 11 8 3 37:23 41

3. ЦСКА 22 12 5 5 32:17 41

4. «Краснодар» 22 12 4 6 35:24 40

5. «Зенит» 22 10 9 3 31:13 39

6. «Уфа» 22 8 7 7 24:25 31

7. «Арсенал» 22 9 4 9 23:23 31

8. «Рубин» 22 7 6 9 22:18 27

9. «Ахмат» 22 7 5 10 22:30 26

10. «Ростов» 22 6 8 8 18:20 26

11. «Урал» 21 5 10 6 22:23 25

12. «Динамо» 22 5 9 8 20:21 24

13. «Тосно» 22 6 5 11 19:36 23

14. «Амкар» 22 5 7 10 12:21 22

15. «Анжи» 22 5 5 12 25:42 20

16. «СКА-Хабаровск» 22 2 6 14 16:39 12

Матч «Урал»—«Локомотив» пройдет сегодня.
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